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DOS BALAS ACABARON CON LA VIDA DEL MÉDICO 
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Dos proyectiles acabaron con 
la vida de Herland Vaca Díez, el 
destacado médico y expresiden-
te del Comité pro Santa Cruz. El 
dato forma parte del informe de la 
autopsia médico legal, según ex-
plicó el fiscal Daniel Ortuño. Sin 
dar más detalles, el representante 
del Ministerio Público señaló que 
“la hipótesis que se maneja es una 
probable autoeliminación”. Ante 
ello, hay dudas y aún no se des-
cartó “un crimen”. Por eso, se pro-
moverán pericias independientes. 

El primer impacto de bala pro-
vocó “un trauma abdominal pe-
netrante” o una “lesión en la re-
gión del tórax lateral izquierdo”, 
cerca del corazón. El segundo 
disparo llegó a la cabeza, “en la re-
gión frontal”. Allí hay “un trauma 
craneoencefálico abierto”. Ambos 
disparos son igual de letales.

Dos experimentados especia-
listas, uno de ellos excoordina-
dor departamental del Instituto 
de Medicina Forense observa con 
preocupación, el tiempo de la data 
de la muerte, los dos disparos y la 
colecta de pruebas en la escena 
del hecho sin la presencia de mé-
dico forense. El médico murió a 
eso de las 9:00 del miércoles 21 de 
febrero. La noticia se supo a me-
diodía y el levantamiento legal del 
cuerpo se produjo a las 17:00.

La familia del fallecido corrobo-
ró el dato de la hora de la muerte  
que saltó con la autopsia en con-
tacto con las autoridades. Vaca 
Díez falleció en el Instituto del 
Riñón ubicado a una cuadra de 
la sede del Comité Pro Santa Cruz.

“¿Por qué recién a las 18:00 se 
realiza la autopsia de ley? ¿Qué 
pasó y dónde estuvo el cuerpo 
durante las ocho horas”, se pre-
guntó el forense.

Los informes oficiales señalan 
que el cuerpo del médico fue sa-
cado del lugar por agentes de la 
Fuerza Especial de Lucha Contra 
el Crimen (Felcc), a las 17:00  y la 

JUAN CARLOS TORREJÓN

¿Pudo Herland Vaca Díez 
‘autoeliminarse’? La tesis 
del fiscal no disipa las dudas
El destacado cruceño falleció el miércoles y hasta ayer no había certeza sobre 
las circunstancias del deceso. La sospecha de un crimen tampoco fue descartada 
porque hubo dos disparos, uno en el pecho y otro en la parte frontal de la cabeza.

autopsia se practicó después de 
las 18 horas a cargo de tres foren-
ses. Tras media hora de pericia, 
los forenses establecieron que la 
causa de la muerte se debió a un 
traumatismo encéfalo craneano, 
penetrante con destrucción de 
masa encefálica. Presentaba dos 
heridas por disparos de arma de 
fuego calibre 38 y la otra en la re-
gión frontal de la cabeza. El deceso 
fue por el disparo en la cabeza.

La familia recibe el abrazo de familiares, amigos y autoridades durante el velatorio del exlíder cívico.

“Imagínese una persona que 
tiene un dolor por la pérdida san-
guínea en el corazón y los pulmo-
nes. ¿Qué fuerza va a tener para 
volver a sostener un revólver ca-
libre 38 que es pesado para llevar 
a la cabeza el arma y dispararse 
en la región frontal?” Es otra du-
da más, afirmó el excoordinador 
departamental del IDIF.

El perito afirmó que por su ex-
periencia de más de 15 años y su 
formación en el extranjero esta 
muerte no está esclarecida. “En 
mis 1.500 autopsias nunca he 
visto una persona que se haya 
suicidado con dos disparos. He 
visto mucha gente que se mata, 
pero con un disparo, nunca con 
dos. He consultado con otros fo-
renses y con peritos de Argentina, 
ellos dicen lo mismo”, comentó.

Ambos médicos compartieron 
sus dudas con EL DEBER, pero 
con el pedido expreso de que no 
sea revelada su identidad. 

De este modo, el excoordinador 
del IDIF también observó la data 
de la muerte y la ausencia de fo-
rense para las primeras pesquisas.

 “En este tipo de hecho, la clave 
es la escena del crimen. Según ex-
pertos argentinos el 60% de la in-
formación para investigar y llegar 
a la verdad histórica de los hechos, 
está en la escena del crimen. Más 
de la mitad de la información se 
puede obtener de la escena”, dijo 
el forense. Afirmó que en la au-
topsia, el cadáver esta todo ma-
noseado, contaminado, pues en 
el traslado a veces es volcado de 
un lugar a otro. “Por eso es que 
el 60% de la verdad se sabe en la 
escena del crimen. Ahí está el otro 
misterio y me pregunto: ¿por que 
no llamaron al forense?, el levan-
tamiento solo lo hicieron entre el 
fiscal y la Policía”, apostilló.

Para el perito, es vital que se 
hayan colectado los proyectiles 
en el lugar del hecho. Se debe 
realizar una microfotográfica y 
microcomparación entre el arma 
de fuego y la prueba de balística.  

El profesional también sugirió 
“una cromatografía de gases y 
una de absorción atómica”. “Lo 
lamentable es que no existe labo-
ratorio en Santa Cruz y las mues-
tras deben ser enviadas para que 
se hagan en Cochabamba y La 
Paz. Es una vergüenza que Santa 
Cruz, el más grande, poblado y de 
mayor generación de recursos no 
cuente con laboratorio”, dijo el 
perito. 

Ante este escenario, la Sociedad 
de Estudios Geográficos, de la que 
fue presidente Herland Vaca Díez, 
va a proponer a la familia la reali-
zación de un peritaje privado fo-
rense y de balística para establecer 
la verdad de la muerte. Para ello 
se convocará a reconocidos foren-
ses, a un experto en balística que 
será un militar y un expolicía.

Para el coronel de Ejército y 
abogado Jorge Santistevan, el 
deceso del médico no es un caso 
cerrado. “Mi teoría es que no se 
trata de un suicidio y el informe 
forense establece dos disparos, 

Mi teoría es que no se 
trata de un suicidio , el 
informe dice que hubo 
dos disparos”
Jorge Santistevan
CoroneL De eJÉrCiTo (r)

La hipótesis que se 
maneja es una probable 
autoeliminación”
Daniel Ortuño
fisCAL
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La repentina muerte de Her-
land Vaca Díaz Busch golpeó 
a la ciudadanía. Al salón velato-
rio Las Misiones llegaron ayer 
los amigos, colegas y autorida-
des para expresar su solidari-
dad a la familia y destacar así su 
labor profesional, así como su 
compromiso para revalorizar 
la identidad de la región.

En paralelo, la Gobernación 
decretó dos días de duelo sin 
suspensión de actividades, 
mientras que los homenajes 
póstumos tuvieron lugar en el 
Concejo Municipal y otras en-
tidades. Incluso, en la Cámara 
de Diputados tuvo lugar un mi-
nuto de silencio para tributar 
un homenaje póstumo.

La Sociedad de Estudios 
Geográficos e Históricos reali-
zó ayer un homenaje póstumo 
en el salón velatorio. Esta tarde 
tendrá lugar el sepelio tras la 
misa de cuerpo presente pre-
vista para primera hora de la 
tarde en el atrio de la Catedral. 
Las exequias se producirán pa-
sadas las 16:00, de acuerdo con 
la decisión de la familia.

“Se ha perdido un cruceño 
de valor muy importante. No-
sotros estamos declarando un 
duelo departamental de dos 
días por respeto y reconoci-
miento al valor como profesio-
nal, como hombre, como cru-
ceño, que ha tenido el doctor 
Vaca Díez en favor de un mejor 
derrotero para todos nosotros 
los cruceños”.

Al igual que Aguilera, otras 
personalidades como el presi-
dente del Comité Cívico, Fer-
nando Larach, también se hi-
cieron presentes en el velorio. 

“Debemos esperar a ver qué 
indican las investigaciones, no 
es sano y afecta a la memoria 
del Dr. Vaca Díez; esperemos 
saber los hechos reales. No 
entremos en especulaciones”, 
pidió Larach, a tiempo de refe-
rirse a las causas de la muerte 
del reconocido médico. 

En la sede del Comité se hi-
zo la bandera cruceña a media 
asta y con crespón negro. Vaca 
Díez fue presidente de la insti-
tución entre 2011 y 2013.

El empresario Samuel Doria 
Medina, expresó sus condolen-
cias a la familia y a los cruceños, 

por la pérdida irreparable. “Era un 
hombre que dejó un ejemplo muy 
importante para todas las genera-
ciones”, afirmó.

Mientras, el expresidente Car-
los Mesa (2003-2005) se solidarizó 
por esta trágica pérdida que en-
luta al pueblo de Santa Cruz. “Es 
imperativo que una investigación 
inmediata aclare los hechos que 
ocasionaron la muerte de este no-
table líder cívico cruceño y ciuda-

dano siempre solidario. Paz en su 
tumba”, escribió el exmandatario 
a través de sus redes sociales. 

El gobernador de Santa Cruz, 
Luis Fernando Camacho, escribió 
desde la cárcel de Chonchoroco: 
“El doctor Vaca Díez estuvo siem-
pre cuando Santa Cruz lo necesitó, 
estuvo siempre que un cruceño 
lo necesitó, estuvo siempre que 
lo necesité y, como para muchos, 
su partida es una gran pérdida”.

Vaca Díez fue director del Ins-
tituto del Riñón. También obtuvo 
al menos tres especialidades. Fue 
también jefe del primer equipo de 
trasplante renal y hepático del de-
partamento cruceño. Llegó a rea-
lizar unos 525 trasplantes.

El médico destacó su compro-
miso para que la identidad cru-
ceña prevalezca. Consideró que 
esa es una tarea pendiente de los 
líderes regionales.

JORGE GUTIÉRREZ Y RICARDO MONTERO

Familiares y amigos de Vaca Díez, impactados por la noticia de la muerte del médico y exlíder cívico.

Hay duelo en Santa Cruz por la 
partida uno de sus hijos ilustres 
Habrá una misa de cuerpo presente en al atrio de la Catedral y se prevé que las 
exequias se realicen esta tarde. Hay consternación por la partida del médico 

LA FAMILIA RECIBIÓ MENSAJES SOLIDARIOS 

DATOS

EL 21F
La data de la muerte, según 
la autopsia, es las 09:00 del 
miércoles, pero el levantamien-
to legal del cuerpo demoró al 
menos ocho horas.

ESCENARIO
Las autoridades hallaron un 
revólver de 38 milímetros, un 
arma que pesa unos dos kilos y 
su letalidad es elevada.

PESQUISAS
Investigaciones forenses inde-
pendientes se llevarán a cabo 
en el curso de las próximas 
horas sobre este caso.

APUNTES 

IMPACTO
La muerte del exlíder cívico 
provocó gran conmoción en 
Santa Cruz. Su aporte a la 
medicina y a la lucha cívica lo 
caracterizaron en vida.

DESPEDIDA 
Hoy se realizará una multi-
tudinaria misa en el atrio de 
la Catedral. Allí se celebrará 
una misa de cuerpo presente 
antes de que se produzca el 
sepelio.

EVENTO
El 23 de marzo de 2023, Ger-
mán Busch hubiese cumplido 
120 años de vida. El año pasa-
do, Herland Vaca Díez partici-
pó de un homenaje tímido en 
la plaza que lleva el nombre 
de su tío. Ese día llovió y al ho-
menaje de entonces asistieron 
pocas personas.Con el bastón de mando indígena, Vaca Díez abogó por la identidad 

uno en la parte torácica y el cora-
zón y el otro en región frontal de la 
cabeza”, apuntó ante la evidencia.

Santistevan afirmó que el 
cuerpo no tiene capacidad para 
reaccionar ante un impacto al 
corazón. “Aquí, el hecho de fon-
do, para comprobar o descartar 
esta hipótesis y tenemos que ver 
si fue un disparo a quemarropa, 
identificando partículas de pólvo-
ra, la quemada en las manos del 
Dr. Vaca Díez y ver partículas de 
pólvora en el círculo de orificio de 
entrada en la piel y la ropa”, dijo.

Para el militar, la clave está en el 
desdoblamiento de imágenes de 
cámaras, la data de la muerte, y la 
prueba de guantelete. “Hay algo 
raro, pues se está dilatando para 
dar el resultado a más de 48 ho-
ras”. “Además, la hipótesis que al-
guien pueda decir los argumentos 
de que por una enfermedad ter-
minal se mató, el Dr. Vaca Díez, yo 
sé que no estaba con una depre-
sión profunda. Vaca Díez amaba 
Santa Cruz, mi tesis es que jamás 
fue suicidio”, remarcó el militar.

El director de la Fuerza Espe-
cial de Lucha Contra el Crimen 
(Felcc), el coronel Gustavo Astilla, 
llegó junto a su personal pasado el 
mediodía al lugar del hecho. 

Tras salir del escenario, afirmó 
que se halló el cuerpo sin vida del 
médico Herland Vaca Díez y que 
presentaba dos impactos de bala. 
Manifestó que existe una herida 
en la cabeza y otra por la región 
toráxica y el corazón. Aunque la 
autoridad no confirmó las cau-
sas del deceso, no llegó a hablar 
de que se tratara de un “crimen”.

El fiscal Ortuño abrió la posibi-
lidad de hacer estudios médicos 
para poder determinar si había 
“algún tipo de enfermedad que 
padecía la persona fallecida”. “Eso 
pudo haber conllevado a desequi-
librar el estado emocional”, dijo.

Hasta el momento, sin embar-
go, la Policía ni la Fiscalía han 
confirmado las circunstancias 
del suceso, aunque manejan la 
hipótesis de un suicidio, pero 
no se ha oficializado de manera 
concreta. Se esperan mayores in-
formes. El Fiscal de Santa Cruz, 
Róger Mariaca, tampoco ha brin-
dado mayores detalles.
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El director del Instituto Nacional 
de Estadística (INE), Humberto 
Arandia, aseguró y criticó que 
en las zonas y barrios acomoda-
dos de las ciudades capitales del 
eje troncal: La Paz, Santa Cruz 
y Cochabamba, la cantidad de 
censistas voluntarios es escasa 
a comparación de las zonas po-
pulares donde ya se completó el 
cupo requerido.

Desde Santa Cruz, el director 
del INE de este departamento, 
Juan Sabino Quisbert, adelantó 
que en caso de que hasta la fecha 
límite no se logre la cantidad ne-
cesaria, se empleará a servidores 

públicos, policías o militares para 
censar.

No obstante, Arandia subrayó 
que “es indispensable” que los 
habitantes del lugar sean los úni-
cos que vayan a censar en esa re-
gión, esto con el fin de garantizar 
la calidad de la encuesta.

Ausencia en barrios ricos
Arandia, en conferencia de 
prensa detalló ayer que hasta la 
mañana de ayer, el INE tenía un 
total de 698.077 voluntarios re-
gistrados a nivel nacional para el 
día del censo, siendo que a nivel 
departamental aún el INE nece-
sita 49.563 voluntarios y de esa 
cantidad, 27.238 son para el de-
partamento de Santa Cruz, lo que 
representando el 55% del total de 

voluntarios faltantes o necesarios 
a nivel nacional.

No obstante, un día atrás, el 
director del INE Santa Cruz, Juan 
Sabino Quisbert, informó a EL 
DEBER que en Santa Cruz había 
un déficit de 17.688 encuestado-
res voluntarios.

Puntualmente necesitamos 
175.993 (encuestadores) con el 
30% de reserva (de censistas) y 
tenemos ahora 158.305 que sig-
nifica el 90% del total, más el 30% 
de reserva. Esto nos arroja un dé-
ficit de 17.688 personas”, precisó 
Quisbert.

Pero para el director nacional 
del INE, el déficit en Santa Cruz 
tiene una cifra más alta con más 
de 27 mil voluntarios que aún no 
se han registrado para censar.

“De estos 27.238 (personas), 
25.195 corresponden únicamen-
te al área metropolitana de Santa 
Cruz y específicamente a las zo-
nas de Equipetrol y la zona norte 
de Santa Cruz donde se encuen-
tran la mayor parte de condomi-
nios”, aseguró Arandia y en con-
traste agregó que en “las zonas 
con menor desarrollo económi-
co y mayores necesidades como 
ser el Plan 3.000, Villa Primero de 
Mayo, Plan 4.000, el Quior, el Pal-
mar se encuentran ya con 100% de 
voluntarios lo cual muestra cier-
to nivel de … divergencia entre lo 
que es el discurso y los hechos”.

Pero Arandia fue más allá, tam-
bién realizó esas comparaciones 
para las ciudades capitales de La 
Paz y Cochabamba.

En el caso de Cochabamba 
aseguró que existen 10.838 vo-
luntarios faltantes y de esa can-
tidad 8.000 corresponden al área 
metropolitana y 7.000 faltantes al 
municipio de Cochabamba. 

“La mayor parte de ellos faltan 
en la zona norte, en lo que es la 
zona de Sarcobamba, América 
Oeste, América Este, Mollerina, 
Kara Kara. Por el contrario, toda la 
zona Sur de Cochabamba, al igual 
que el mismo patrón de la ciudad 
de Santa Cruz, muestra un 100% 
de reclutamiento”, manifestó.

El funcionario dijo que el pa-
trón se repite en la ciudad de La 
Paz, aunque en una menor can-
tidad de voluntarios, siendo que 
a nivel departamental hay un 
déficit de 7.921 personas y de ese 
número, en la ciudad capital solo 
faltan 1.500 personas voluntarias 
para censar.

“Pero estos 1.500 voluntarios 
se encuentran concentrados en 
las zonas de Calacoto, San Mi-
guel, Obrajes, Achumani e Irpavi, 
mostrando un patrón similar a las 
ciudades de Cochabamba y Santa 
Cruz. Complejamente, mientras 
más alto es el ingreso de una zona, 
menor es la cantidad de volunta-
rios censistas inscritos”, observó.

Militares y policías
El registro de encuestadores vo-
luntarios para el Censo estará 
abierto dos semanas más, según 
el INE Santa Cruz, tiempo en el 
que se espera llenar el cupo de 
censistas requeridos en las regio-
nes donde aún no se llegó al 100% 
o el 130% de reserva adicional.

Sin embargo, si el INE no logra 
convencer a las personas para que 
se anoten como censistas volun-
tarios, la entidad tiene un plan B 
de contingencia y es emplear a 
funcionarios públicos, militares 
y policías para que encuesten en 
las zonas donde se registren au-
sencias.

No obstante, el director del INE 
Santa Cruz, Sabino Quisbert, su-
brayó que esa posibilidad es re-
mota ya que espera que con las 
campañas que realizan invitando 
a las personas a ser censistas, en 
los próximos días se logre cumplir 
la meta del 130% de voluntarios.

“En el último caso sería – (acu-

Humberto Arandia dice que las personas que viven en Equipetrol (Santa Cruz), 
la Zona Norte (Cochabamba) y la zona Sur (La Paz), no quieren ser censistas 
voluntarios a comparación de las zonas con “menor desarrollo”.

CORRE LA CUENTA REGRESIVA PARA EL DÍA D

El INE dice que censistas 
escasean en barrios ricos 
y los tiempos de acortan 

APG NOTICIAS

MÁS SOBRE EL CENSO

MUNICIPIOS AL 100%
Según el INE a nivel nacional, el 
62% de los municipios, es decir 
112, ya han completado su me-
ta al 100% y cuentan con todos 
los censistas necesarios.

PEDIDO
El Director del INE convocó a la 
ciudadanía donde hay ausencia 
de censadores, a registrarse 
para ser encuestadores volun-
tarios.

3 DEPARTAMENTOS
Según el INE hay déficit de 
encuestadores en Santa Cruz, 
Cochabamba y La Paz.

El director nacional del INE, Humberto Arandia junto al comandante general del Ejército de Bolivia, general Juan José Zúñiga.

30
DIAS
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dir) al personal de contingencia, 
de reserva o brigadas especiales, 
tendríamos que cubrir – aunque 
creo que no se dará el caso – llegar 
con este tipo de censistas como 
funcionarios públicos, policías 
o militares”, dijo Quisbert a este 
medio.

En tanto, Arandia subrayó 
ayer que es imprescindible que 
los censistas pertenezcan a la 
misma zona donde se realizará 
la encuesta, esto para garantizar, 
según el funcionario, de la calidad 
del censo.

“Cuán importantes es que las 
personas del lugar sean los pro-
pios censadores y es un criterio 
no negociable, es un criterio in-
dispensable. Para garantizar la 
calidad del Censo, que la persona 
que habite el lugar sea la persona 
que cense el lugar, solo los comu-
narios del lugar pueden censar la 
comunidad en cuestión y eso se 
aplica a municipios, zonas, ba-
rrios en general”, señaló Arandia.

“Estigmatiza y discrimina”
Para la senadora cruceña Centa 
Rek de Creemos, la comparación 
del director del INE en relación a 
qué tipo de zonas o barrios tienen 
menos o más encuestadores vo-
luntarios es una forma de estig-
matizar, discriminar y politizar el 
tema de la organización del Censo 
Nacional de Población y Vivienda 
2024, que debe ser una actividad 
netamente técnica.

La legisladora observa que 
Arandia politice el tema.

“(Arandia) debe tener alguna 
intencionalidad de estigmatizar 
a los sectores que pueden tener 
una mayor capacidad adquisitiva 
y buscando mostrar que no son 
colaboradores, que no tienen ga-
nas de contribuir. Es una posición 
política, de estigmatización, siem-
pre están buscando crear esta dis-
criminación entre sectores, cosa 
que no tiene ningún sentido”, dijo 
Rek a EL DEBER.

Agregó que en vez de esgri-
mir esa conducta, el funcionario 
Arandia debe ver en qué ha falla-
do para que la ciudadanía aún no 
se registre de forma voluntaria pa-
ra la tarea que está a cargo del INE

EL DEBER

y pasaron como muertes por en-
fermedades de base.

La coordinadora general del 
Censo 2024, Marta Oviedo, de-
cía que justamente la consulta 
sobre la mortalidad retrocede 
cinco años hasta 2019 para saber 
cuántas personas en Bolivia han 
fallecido por Covid.

“Necesitamos saber si las per-
sonas han fallecido por el Covid, 
qué edad tenía al morir la perso-
na”, dijo Oviedo al destacar que es 
una de las preguntas novedosas 
en la cartilla del Censo.

En ese capítulo de Mortalidad 
también está la pregunta seis que 
va dirigida “solo para mujeres de 
12 años o más”.

La consulta es si la persona que 
falleció “murió por alguna causa 
relacionada con: embarazo, parto 
o sobreparto (hasta los dos meses 
después del parto)”. También hay 
un recuadro para “otra causa”.

Bienes y nuevos servicios
En el capítulo de Características 
de la vivienda, se aumentó otros 
detalles en las preguntas 18 y 19. 

En la pregunta 18: “Su hogar 
tiene: ¿Bicicleta, motocicleta, 
vehículo automotor, carreta o ca-
rretón, deslizador, balsa, canoa o 
bote?, se adicionó si se cuenta con 
“refrigerador o congeladora, mi-
croondas, calefón o termotanque, 
aire acondicionado y lavadora de 
ropa”.

Cada uno de estos ítems tiene 
un recuadro de “sí” o “no” que el 
censista debe  llenar.

En la pregunta 19 dice: 
“Su hogar tiene: ¿radio o equipo 

de sonido?, ¿Televisor?, ¿Compu-
tadora, laptop o tablet?, ¿Teléfono 
celular?, ¿Internet fijo en la vi-
vienda?, ¿Internet móvil (megas 
o datos)?, ¿Servicio de Tv cable o 
satelital?, ¿Servicio de telefonía 
fija?”.

Yolanda Mamani Cayo
yolyta4@gmail.com

Entre las 59 preguntas que tiene 
la cartilla del Censo Nacional 
de Población y Vivienda 2024, 
una de las novedades es que 
se preguntará a la población si 
desde 2019 a la fecha tuvo en 
su entorno familiar a alguna 
persona que falleció por el co-
ronavirus.

En el capitulo E de Mortali-
dad, la pregunta 21 se desarro-
lla de la siguiente manera:

“Desde 2019 a la fecha, ¿mu-
rió alguna persona que vivía 
con usted en este hogar?”.

En caso que la respuesta sea 
“Sí”, surgen otras cinco pregun-
tas: ¿Cuál era su nombre?, don-
de debe llenar unos recuadros 
para el nombre y apellido de la 
persona fallecida.

“¿En qué mes y año falleció?, 
y se debe llenar los cuadros ci-
tando mes y año. 

A continuación, está la si-
guiente consulta, sobre la mis-
ma persona fallecida: ¿Murió 
a causa de COVID-19?, y final-
mente se pregunta si la persona 
muerta era hombre o mujer.

En la pandemia del coronavi-
rus en Bolivia, que empezó en 
marzo de 2020 y duró más de 
tres años, se registrados más 
de 22.300 fallecimientos y 1.2 
millones de personas se con-
tagiaron, según datos a marzo 
de 2023. No obstante, en las 
primeras olas, la pandemia 
azotó a la población boliviana 
tan fuerte que muchos casos de 
fallecidos no se contabilizaron 

La pandemia del Covid-19 azotó Bolivia por tres años, desde 2020.

La pandemia estará bajo  
la lupa de la gran encuesta 
El INE pretende establecer datos más precisos sobre la 
cantidad de personas fallecidas por el coronavirus.

ESTÁ ENTRE LAS 59 PREGUNTAS DEL CENSO

La declaración del Director del 
INE es absolutamente desubica-
da, me apena, me da vergüenza 
ajena que nada menos que el Di-
rector Ejecutivo del INE (Hum-
berto Arandia), se exprese de tal 
manera que es absolutamente 
reprochable.

Lo que tiene que hacer el di-
rector ejecutivo es abocarse a 
una labor estrictamente técnica 
y dejar de hacer política con el 
Censo. Arandia parece más un 
operador político del Gobierno 
que un director del INE. 

Con ese tipo de declaraciones 
obviamente pretende descargar 
la culpa de la poca eficiencia del 

INE, a la propia ciudadanía. Yo 
no sabía que había cupos para los 
censistas y ésa es responsabilidad 
del INE, no de la ciudadanía.

La responsabilidad de todo el 
proceso censal es del INE y de 
este señor (Humberto Arandia) 
y que quiera descargar estos te-
mas con los ciudadanos es muy 
lamentable.

En vez de hacer esas declaracio-
nes absolutamente desubicadas, 
Arandia debería ocuparse más en 
difundir adecuadamente la boleta 
censal, de garantizar la presencia 
de empadronadores en las regio-
nes donde no haya.

El Director del 
INE no debe 
hacer política 

Arandia debe abocarse 
a hacer una labor 
estrictamente técnica y 
dejar de hacer política 
con el Censo”

Fabián Yaksic
eXPerTo en DesCenTrALiZACiÓn

ANÁLISIS



A6 Viernes 23 De febrero De 2024   EL DEBER

Política   

ABI

Bolivia acogió esta semana dos reuniones de alto nivel en las que se abordó la 
problemática del narcotráfico. Los invitados especiales, incluida la ministra del 
Interior de Bélgica, fueron homenajeados con guirnaldas de hojas de coca.

GOBIERNO DEFIENDE LA HOJA DE COCA 

Arce admite que el narco
‘incursiona’ en el Estado 
y pide ayuda internacional  

Mauricio Quiroz Terán
michoquirozterna@hotmail.com

El Gobierno acogió ayer a auto-
ridades y expertos de países de la 
Unión Europea (UE) y de la Co-
munidad de Estados Latinoame-
ricanos y Caribeños (Celac) para 
abordar la problemática del nar-
cotráfico. Ante el foro, el presiden-
te Luis Arce admitió que la ilícita 
actividad afecta al Estado y pidió 
cooperación para enfrentar con 
“asimetría” a un enemigo común.

“Bolivia es un país sumamente 
comprometido en la lucha contra 
el narcotráfico. Nuestro ministro 
de Gobierno (Eduardo del Cas-
tillo) y nuestra Fuerza Especial 
de Lucha Contra el Narcotráfico 
han estado haciendo incansables 
e incesantes operativos. Aun así, 

necesitamos de la cooperación 
para tener mejores resultados de 
los que hoy tenemos, donde el 
enemigo es asimétrico, vale de-
cir, que tiene absolutamente to-
das las ventajas; se incursiona en 
aparatos del Estado, se incursiona 
en todo tipo de elementos que tie-
ne nuestra sociedad para poder, 
desde ahí, generar y reproducir 

su actividad”, señaló Arce ante 
los representantes de países de la 
UE y de América Latina y el Caribe.

En ese contexto, Arce destacó la 
necesidad de apoyo de la comu-
nidad internacional para “el in-
tercambio de información” sobre 
movimientos ilícitos del crimen 
organizado. Alertó, así, sobre el 
incremento de drogas sintéticas.

Eso sí, el mandatario estuvo 
ayer junto a la ministra del Interior 
de Bélgica, Annelies Verlinden, 
quien fue la autoridad extranjera 
de más alto nivel en la reunión de 
ayer. Ella, junto a su colega boli-
viano, Eduardo Del Castillo, y el 
propio presidente Arce  lucieron 
guirnaldas hechas con coca. La 
producción de estas hojas es legal 
en Bolivia, pero con un límite de 
hasta 22.000 hectáreas para evitar 
que sea desviado al narcotráfico 
para la producción de cocaína.

Desde 2017, cuando se fijó ese 
límite en la Ley 906, el país no pu-
do ajustar la producción de este 
vegetal a esas 22.000 hectáreas. 
Según el informe de la Oficina de 
Naciones Unidas contra la Droga 
y el Delito (Unodc), presentado 
en octubre de 2023, en el país ha-
bía 29.900 hectáreas de coca, un 
2% menos que en 2022.

“Bolivia es un país que respeta 
nuestra sagrada hoja de coca que 
tiene más de 14 alcaloides, uno de 
ellos sirve para la producción de 
cocaína, pero los restantes son 
alimentos, proteínas, son una 
serie de beneficios para la hu-
manidad”, señaló el mandatario 
en el evento.

 El Gobierno ejecuta una cam-
paña internacional para sacar a 
las hojas de coca de la lista de es-
tupefacientes de la Convención 
de 1961. Hace ocho años, el país 
estableció varias “reservas” ante 
ese instrumento internacional 
para que el consumo de la coca, 
para uso ritual y medicinal, quede 
ajustado a la Constitución.

“Bolivia se encuentra en una 
etapa de industrialización de la 
hoja de coca para poder benefi-
ciar con sus atributos y propieda-
des a todo el mundo en materia 
medicinal” y con la elaboración 
de otros derivados como dentífri-
cos, medicamentos y alimentos, 
apuntó el Jefe de Estado. 

Cooperación
Por la tarde, el ministro de Gobier-
no, Eduardo Del Castillo, anunció 
la firma de un memorándum de 
entendimiento con la UE para que 
el país pueda adherirse a la Red 
Atenas, conocido como “Euro 
Front”. “Este acuerdo posibilitará 
reforzar la seguridad en nuestro 
territorio detectando documentos 
de viaje ilícitos”, explicó.

El ministro boliviano se reunió, 
en ese contexto con José Antonio 
Cambronero, y el embajador de 
la Unión Europea en Bolivia, Mi-
chael Dóczy para mejorar la coo-
peración en materia antidroga.

Entre el martes y miércoles, 
autoridades bolivianas recibie-
ron al director del Programa de 
Cooperación entre América La-
tina, el Caribe y la Unión Europea 
en materia de política de drogas 
(Copalad), Borja Díaz Rivillas. 
Esta entidad celebró su reunión 
anual en La Paz. Del Castillo pro-
puso crear una red para enfren-
tar al narcotráfico internacional 
y espera firmar un acuerdo con 
España para enfrentar al flagelo. 

REPORTES

INFORMES
El principal puerto europeo 
a donde llega la cocaína de 
Sudamérica se llama Amberes 
y está en Bélgica. Ese país ex-
presó su preocupación por este 
fenómeno de alcance global.

MERCADO
Europa es el principal mercado 
de cocaína que se produce en 
Sudamérica. La droga, no obs-
tante, compite ahora con estu-
pefacientes sintéticos. 

EUROPOL
Bolivia pidió ser parte del 
acuerdo de cooperación de Eu-
ropol. Siguen las negociaciones.

Con guirnaldas de coca, el ministro Del Castillo junto al Presidente Arce y la ministra belga del Interior, Annelies Verlinden, ayer en La Paz.

DATOS

29.900
HECTÁREAS DE COCA 

Esa fue la superficie que detectó la 
Unodc, un 2% menos que en 2022. El 
límite legal es de 22.000 hectáreas

97%
VALIDACIÓN

Ese fue el porcentaje de secuestro 
de drogas que validó la Undoc. Se  
incluye cocaína y droga sintética.
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La diputada arcista Gloria Callizaya rasguñó el rostro y arrancó la ropa de diputados de CC. Dirigentes  
de El Alto fueron autorizados para entrar hasta las puertas del hemiciclo, donde instalaron una vigilia 

EL BOCHORNO EN LAS SESIONES YA ES UNA COSTUMBRE

Empujones y zarpazos en Diputados 
por pugna de créditos y autoprórroga

Marco Chuquimia
marco.chuquimia@grupoeldeber.com

Empujones, jalones, rasguños y 
hasta golpes de puño. Así, los di-
putados del ala arcista del MAS 
fueron protagonistas de una bo-
chornosa sesión en la que se en-
frentaron a los opositores por la 
aprobación de los siete créditos 
internacionales sin tratar prime-
ro las leyes contra la autoprórro-
ga judicial. Fue la novena vez que 
diputados oficialistas y opositores 
se agarraron a golpes, sin que nin-
guno revise su posición.

Desde las 14:00 de ayer, diputa-
dos opositores y los de las dos co-
rrientes del MAS, arcistas y evistas 
se instalaron en el hemiciclo de 
este cuerpo legislativo. No había 
pasado una hora cuando se inicia-
ron las agresiones verbales entre 
los grupos de diputados. 

El origen fue el mismo desde 
hace dos meses, la consideración 
de siete créditos internacionales 
que le urgen al Gobierno y que, 
en global, suman $us 830 millo-
nes; mientras que los opositores 
y el ala evista del MAS pelea por 
aprobar los proyectos de Ley 073 y 
075 que suspenden el mandato de 
los autoprorrogados del Órgano 
Judicial y también congela los pla-
zos procesales hasta le elección de 
nuevos magistrados.

Es la novena vez que diputados 
de las cuatro facciones se agarran 
a golpes y protagonizan hechos 
bochornosos desde 2020. El 7 de 
noviembre de 2021 fue la primera 
vez cuando se eligió la directiva. 

Entonces no había división en el 
MAS. En febrero y agosto de 2022 
también hubo agresiones. En fe-
brero, mayo y julio de 2023 ya ha-
bía división de los masistas y tam-
bién hubo incidentes violentos.

La imposición
El conflicto de ayer surgió porque 
la presidenta alterna, Verónica 
Challco, presentó un orden del 
día proponiendo la aprobación 
de siete créditos internaciona-

les y los últimos puntos eran los 
proyectos de ley 073 y 075. Los 
opositores pidieron una moción 
previa y Challco se negó y dijo que 
ya estaba aprobada la agenda sin 
que sea considerada por el pleno.

“El orden del día depende de 
mí, es mi atribución, es lo que 
estoy haciendo cumplir, el regla-
mento me faculta”, afirmó la pre-
sidenta en ejercicio y negó que el 
reglamento sea aprobado por el 
pleno de la Cámara de Diputados.

Sin embargo, el artículo 78 del 
reglamento de debates señala 
expresamente que, “luego de la 
lectura de correspondencia y de 
acuerdo con el Orden del Día, la 
presidenta o presidente propon-
drá al pleno los asuntos que a su 
juicio, constituyan materia de 
discusión”.

Y el Artículo 76 señala que se 
puede alterar el orden del día con 
el voto mayoritario de los miem-
bros presentes. El arcismo ya no 
tiene mayoría y no puede ganar 
votos en la Asamblea.

La pelea
Esa decisión de Challco obligó a 
los diputados opositores a ocupar 
la testera del hemiciclo y la dipu-
tada Gloria Callizaya se despojó 
de su manta y emprendió a empu-
jones contra los opositores.

La presidenta declaró en tres 
oportunidades cuartos interme-
dios y apenas reinstalaba la sesión 
volvían las agresiones. En una de 
las trifulcas Callizaya rompió las 
ropas del diputado José Orma-
chea por jalarle de su asiento. 
Pero también rasguñó el rostro 
de la diputada Maira Zalles quien 
resultó con el rostro afectado; am-
bos diputados pertenecen a CC.

En la tercera suspensión el ofi-
cialismo permitió el ingreso de los 
dirigentes alteños que estaban es-
perando fuera del edificio, estos 
se apostaron en el tercer nivel del 
hemiciclo y cuando declararon el 
cuarto intermedio bajaron hasta 
las puertas de la cámara y se de-
clararon en vigilia permanente.

PRESIÓN

QUE BAJEN
Los arcistas amenazaron con 
convocar a los grupos de El Al-
to para que tomen la Asamblea

CIERREN
Los dirigentes amenazaron con 
cerrar el parlamento porque no 
aprueba las leyes que propone 
el Ejecutivo

APG NOTICIAS

La diputada Gloria Callizaya arranca las ropas al diputado José Ormachea en plena testera del hemiciclo
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Ciudadanos salieron a pedir la pacificación en la capital orureña

Los universitarios salieron en protesta y se enfrentaron con los choferes que cumplían el segundo día de paro, exigiendo incremento en la tarifa del transporte público urbano

Deisy Ortiz D.
deisy.ortiz@grupoeldeber.com

La ciudad de Oruro vivió este 
jueves la segunda jornada de vio-
lencia, que dejó varios heridos y 
daños en edificios y vehículos, en 
medio de las protestas del trans-
porte sindicalizado, que exige una  
nivelación en las tarifas.

El sector transporte ingresó este 
miércoles en un paro indefinido 
movilizado, ante la negativa del 
Concejo Municipal de autorizar el 
alza. Ese mismo día se registraron  
los primeros hechos de violencia, 
cuando  vecinos y universitarios 
se organizaron para salir a des-
bloquear. La jornada acabó con el 
ataque por parte de los choferes al 

rectorado de la Universidad Téc-
nica de Oruro (UTO) y con varios 
minibuses con vidrios rotos.

Este jueves, los hechos de vio-
lencia volvieron a apoderarse de  
las calles, esta vez  luego de una 
marcha protagonizadas por estu-
diantes de la UTO.

El centro de la ciudad se convir-
tió en un campo de batalla, cuan-
do ambos bandos se enfrentaron 
con piedras, palos y explosivos, en 
medio de la gasificación policial.

Pese a la resistencia, los estu-
diantes lograron ingresar y que-
mar muebles en la calle. También 
resultó con daños  el edificio de 
la Federación de Choferes San 
Cristóbal.

Las imágenes que circulan en 

redes sociales muestran a varias 
personas con golpes y heridas.

Un estudiante fue auxiliado en 
la calle 6 de octubre y Oblitas, y 
desde el lugar, fue evacuado en 
una ambulancia hasta un centro 
de atención médica.

En la tarde, el rector de la UTO, 
Augusto Medinaceli, presentó 
una denuncia penal contra los 
transportistas sindicalizados por-
que supuestamente agredieron a 
cuatro estudiantes y destruyeron 
parte de la infraestructura de una 
facultad.

En medio de los disturbios, el 
alcalde de Oruro, Adhemar Will-
carani,  acudió a las oficinas del 
Comando Departamental de la 
Policía de Oruro para solicitar el 
restablecimiento del orden públi-
co y precautelar las instituciones 
públicas. “Estamos muy preocu-
pados por la situación. Sabíamos 
que la universidad iba a salir en 
marcha. Ayer no hubo resguardo 
policial y hoy tampoco en las ins-
tituciones. Mandamos una nota 
y, ante la falta de presencia de la 
Policía, personalmente hemos 
venido a hablar con el coman-
dante”, reclamó el alcalde.

Por la tarde, dirigentes del 
transporte, de las juntas vecinales 
y autoridades municipales y re-
gionales se reunieron para buscar 
una salida al conflicto con la pre-
sencia del obispo de Oruro, mon-
señor Cristóbal Bialasik.  Entre las 
propuestas se planteó realizar un 
estudio de factibilidad para luego 
analizar el incremento. 

La  tarifa
Los transportistas decidieron 

La segunda jornada de enfrentamientos que registró la capital orureña fue más 
violenta. Hay edificios y vehículos dañados. La universidad estatal presentó una 
demanda penal por agresión a cuatro estudiantes y destrucción a un inmueble

MOVILIZACIÓN

Violencia, destrozos y 
heridos ante el incremento 
del pasaje en Oruro 

FOTOS: LA PATRIA Y JORGE GUTIÉRREZ
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aplicar  el incremento en las tari-
fas, a pesar de que el 15 de febre-
ro el Concejo Municipal de Oruro 
rechazó la demanda y ratificó la 
vigencia de la Ordenanza Muni-
cipal 098. 

El sector argumenta que des-
de hace diez años mantienen el 
costo. Exige que el pasaje para 
adultos, que es de Bs 1,40, suba 
a Bs 2 y la tarifa universitaria se 
incremente de Bs 1 a Bs 1,50; y la 
de los escolares, de Bs 0,50 a Bs 1.

El dirigente de la Federación 
Departamental de Choferes San 
Cristóbal,  Lucio Méndez,  señaló 
que los repuestos de los vehícu-
los subieron como consecuen-
cia de la inflación y la escasez 
de dólares. “Todo ha subido en 
estos diez años, pero referente al 
transporte nada subió. Nadie di-
jo nada sobre el incremento de la 
canasta familiar, pero cuando el 
transporte anuncia algo, todo el 
mundo levanta la mano en contra 
del transporte y no entienden que 
todo ha subido”, insistió Méndez. 

Por su lado, el alcalde Wilcarani 
criticó que el sector busque apli-
car nuevas tarifas por la fuerza y 
de forma unilateral. Explicó que 
para ello se precisa de la autori-
zación del Concejo Municipal, 
que debe aprobar una norma que 
anule  la Ordenanza Municipal 
098, que está vigente.  

En Santa Cruz alistan estudio 
El dirigente del transporte urba-
no de Santa Cruz, Mario Guerrero, 
indicó que realizarán un estudio 
de costos para solicitar al Conce-
jo  una nivelación en el precio del 
pasaje en el municipio capitalino. 

La Policía salió a resguardar los edificios que registraron daños 

En Santa Cruz de la Sierra se mantiene el pasaje en Bs 2

Antonio Fuentes Zamora, gerente de Felcode, participa de los actos

ANTE LOS DISTURBIOS
PERIODISTAS
Pidieron garantías para el des-
empeño de sus labores. Se pro-
nunciaron indicando que solo 
intentan reflejar los hechos.

AFANES POLÍTICOS
El alcalde orureño señaló que 
intereses políticos promueven el 
conflicto. “Saben bien qué agru-
pación ciudadana está llamando 
a la confrontación a través de 
sus militantes”, denunció.

CLASES VIRTUALES 
Debido a los conflictos las 
autoridades educativas suspen-
dieron las clases presenciales y 
pidieron aplicar la virtualidad.

difusión del proceso histórico que 
inició el capitán extremeño Ñuflo 
de Chaves, fundando el 26 de fe-
brero de 1561 la ciudad de Santa 
Cruz de la Sierra, en honor a su 
tierra natal en la región de Extre-
madura, España.

El museo cuenta con tres salas 
de exposición, donde se mues-
tra la arquitectura, la historia y 
la forma de vida de los primeros 
habitantes, además del proceso 
de investigación arqueológico.

Se recrean las más de cuarenta 
manzanas que se estima tenía la 
ciudad construida principalmen-
te con muros de piedra, la gran 
plaza central rodeada por la igle-
sia Mercedaria, el templo Jesuita, 
el Cabildo, entre otros monumen-
tos. La muestra incluye videos 

interactivos. “En el museo se ve 
la importancia de Santa Cruz de 
la Sierra para el contexto bolivia-
no y Latinoamericano”, destacó 
Rubens Barbery, presidente del 
Cepad.

En el marco del aniversario, 
el gerente de Felcode, Antonio 
Fuentes Zamora, visita San José 
de Chiquitos y destaca que este 
museo es una muestra de que con 
voluntad se hacen grandes obras.

Esta institución, junto con el 
Cepad, trabaja en proyectos en la 
región de las misiones jesuíticas, 
en Tiahuanaco y en Tarija.

Ruddy Cuéllar, director del 
Cepad, destacó que el museo se 
convierte en un centro educativo. 
En el primer año ha recibido entre 
7.500 y 10.000 personas.

Con un programa cultural se 
celebrará el primer año de fun-
cionamiento del Museo Santa 
Cruz la Vieja en el municipio 
de San José de Chiquitos, lugar 
que ya ha sido visitado por unas 
10.000 personas. 

El 26 de febrero, día que 
Santa Cruz de la Sierra cumple 
463 años de fundación, el mu-
seo celebra su primer año de 
atención al público, por lo que 
también tendrá una serie de 
actividades conmemorativas.

Los actos en San José de 
Chiquitos inician este viernes 
con una feria artesanal, donde 
habrá bandas de música y tam-
boritas. Se contemplan visitas 
guiadas al museo, una ruta de 
sabor y arte, conciertos de mú-
sica y un recorrido en el parque 
Santa Cruz La Vieja.

Además, se prevé la serenata 
a la fundación de Santa Cruz de 
la Sierra, la sesión de honor y el 
acto de aniversario en el museo 
que fue construido gracias a la 
alianza institucional entre el 
Centro para la Participación y el 
Desarrollo Humano Sostenible 
(Cepad), el Gobierno Autóno-
mo Municipal de San José de 
Chiquitos, el Fondo Extremeño 
Local de Cooperación al De-
sarrollo (Felcode), la Agencia 
Extremeña de Cooperación al 
Desarrollo (Aexcid) y el Gobier-
no Autónomo Departamental 
de Santa Cruz.

El museo tiene como objeti-
vo perpetuar la conservación y 

El museo está abierto de lunes a domingo para que los visitantes puedan recorrer los ambientes

Museo Santa Cruz La Vieja 
recibió a 10.000 visitantes 
Cumple un año de funcionamiento y tiene una agenda de 
actividades por la fundación de Santa Cruz de la Sierra

ANIVERSARIO

Guerrero señaló que el costo de 
los insumos para el transporte se 
ha incrementado en más del 200% 
en los últimos 11 años, mientras 
que el precio del pasaje se ha 
mantenido congelado en Bs 2.

Esperan tener listo el estudio 
para el 20 de marzo para presen-
tar su propuesta al Concejo.

Por su parte, el concejal del 
MAS, José Quiroz, indicó que él 
presentó una propuesta al Go-
bierno para que se otorgue al 
sector transporte créditos blan-
dos que le permitan convertir 
sus unidades de trabajo a gas, de 
tal forma que liberen al Estado la 
subvención en el combustible.  
Insistió en que no se puede ha-
blar de subir la tarifa del pasaje, 
porque la población no está en 
condiciones de pagar más de Bs 2. 
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ARCHIVO DE LUPE CAJÍAS

Nació el 27 de febrero de 1924. Se lo recuerda como notable científico, quienes lo 
conocieron saben que nunca retaceó tiempo ni esfuerzo en su dedicación a las ciencias. 
La periodista Lupe Cajías lo describe en el centenario de su nacimiento

HOMENAJE AL CENTENARIO DE SU NACIMIENTO (1924-2024)

Noel Kempff: “Cuando 
florezcan los tajibos te 
acordarás de mí”

Lupe Cajías
www.eldeber.com.bo

Era sábado. Las radios confirma-
ron desde temprano la muerte de 
Noel Kempff Mercado, el científi-
co cruceño que había seguido la 
senda abierta por José Benjamín 
Burela, Man Césped, Martín Cár-
denas. El duelo cubría la ciudad, 
el país, la madre tierra, el universo.

La familia, los vecinos, los cole-
gas estaban consternados prepa-
rando el funeral que se anuncia-
ba masivo. La vida de Noel había 
estado consagrada al servicio del 
bienestar colectivo desde su más 
tierna juventud. 

Los habitantes de su natal San-
ta Cruz de la Sierra, lo recorda-
ban especialmente cuando los 
tajibos florecían en las avenidas, 
coloreando el paisaje como una 
paleta del mejor pintor.

Los apicultores de toda la re-
gión conocían su generosidad 
para compartir conocimien-
tos, colmenas, núcleos, 
reinas. Desde que em-
pezó a criar colmenas, 
antes de festejar los 20 
años, Kempff Mercado, 
se había convertido en 
importante apicultor; 
conocía todos los secretos 
de las abejas. Fue el principal 
catedrático de apicultura y su ma-
nual era usado como una biblia. 
Junto con su gran amigo William 
Kenning alentó la cooperativa que 
consagró la calidad de la miel cru-
ceña.

Fue una pasión que transmitió 
a sus descendientes. Su primo-
génito Francisco dedicó parte 
de su trabajo a las colmenas. La 
foto de su pequeña hija Ana Bely, 
Pina, alzando un marco cubierto 
de abejitas, sin temor a ninguna 
picadura, había ilustrado revis-
tas internacionales dedicadas a 
la apicultura. El néctar es el olor 
de la infancia para los Kempff.

Noel era el más rubio de los he-
rederos de Francisco Kempff Job 
y de Luisa Mercado Dermit. Franz 
nació en la Alsacia Lorena cuan-
do ese territorio era oficialmente 

alemán. Las influencias de las dos 
culturas, la francesa y la alemana, 
estuvieron siempre presentes en 
el hogar y habrían de ser parte 
del sello de calidad que adquirió 
la familia.

Ingresó a Bolivia por el norte 
siguiendo los cursos de ríos be-
nianos hasta pasar a territorio 
cruceño en 1913. La impresión 
del paisaje en San Ignacio de Ve-
lasco -donde ya radicaban varios 
alemanes atraídos por la goma y 
por los negocios- y su paso por 
pueblos chiquitanos quedó mar-
cada para siempre en su destino.

El doctor Kempff se hizo famoso 
entre sus pacientes por su amor 
por el prójimo. Ejercía la me-
dicina con la filosofía de Albert 
Schweitzer, franco alemán como 
él, que enseñó a curar a los más 
pobres sin cobrar nada a cambio. 
Generosidad heredada por Noel, 
a quien tantos recuerdan por sus 
regalos de plantines o por sus con-

sejos gratuitos para atender un 
jardín. Siempre tenía tiempo 

para entregar a los demás.
Por el lado materno, Noel 

era nieto del filántropo 
Nemesio Mercado, des-
cendiente a su vez de gue-
rreros y filántropos. Gran 
parte de su fortuna fue tes-
tamentada para proteger y 

educar a los huérfanos. Ca-
da una de esas biografías es 

una historia aparte.
La casa de los Kempff Mer-

cado estaba adornada por innu-
merables plantas y flores, de las 
que sobresalían las palmeras y las 
orquídeas, aquellas que acom-
pañaron a Noel hasta el final de 
sus días. Su orquideario fue el 

más notable; ¡cuántas novias re-
cibieron para su casamiento ese 
regalo perfumado!

El clan se movía principalmen-
te por el casco viejo de la ciudad, 
donde quedaban las casonas de 
los Mercado (actualmente las más 
bellas de la plaza), el colegio, la ve-
cindad de ese Santa Cruz amable 
de carretón y altillo.

Una casa llena de libros y de en-
señanzas vio crecer a la notable 
tribu: el economista Rolando, el 
literato Enrique, el filósofo Man-
fredo, todos premiados dentro y 
fuera del país, profetas también 
en su tierra. Nelly, Nena, la única 
mujer era la preferida de Noel por 
su cultura y fortaleza. Mientras 
sus hermanos recorrían Bolivia y 
el mundo, Noel eligió quedarse en 
su lar; aunque estudió contaduría 
por tener un diploma, su pasión 
fue siempre la vida en el campo. 

Siempre en flor
Toborochis, tajibos, ceibos, 
gallitos y otros árboles le 
dan color a la ciudad

Uno de sus legados
Combinó belleza con 
cemento y seleccionó los 
árboles de la urbe

Hay 
un 

monumento 
en su honor en el 
ingreso al Zoo de 

Santa Cruz de 
la Sierra

Junto a 
su hija Tania. 

Esta fotografía 
recorrió el mundo 

en una revista 
sobre don 

Noel
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En el colegio Nacional Florida, 
por influencia de un profesor, 
se aficionó por las estampillas. 
Aprendió dos enseñanzas que 
guardan los filatelistas: la disci-
plina para cuidar los primorosos 
sellos y la apertura al mundo para 
intercambiar tesoros con desco-
nocidos de otros países, cultu-
ras, idiomas. Consiguió escribir 
a máquina. Desde 1939 hasta 
su muerte despachó decenas de 
cartas, guardadas en ordenados 
archivadores. El intercambio 
de las misivas refleja su historia 
personal; primero con filatelistas 
de tres continentes; después con 
apicultores; más tarde con cien-
tíficos de famosas instituciones;  
con defensores de la naturaleza; 
con ecologistas, con investigado-
res de estaciones biológicas, con 
catedráticos de universidades 
europeas.

Flamante bachiller soñó un 
tiempo con encontrar un tesoro, 
compartiendo la inquietud de su 
padre nacido en un territorio mi-
nero. Sus primeros viajes explo-
ratorios fueron detrás de mapas 
y planos que décadas después 
le darían la razón: la Chiquitania 
guardaba reservas geológicas de 
gran valor. Fueron otros los que 
las explotan.

La obra de Noel comenzó en la 
casa de campo de su niñez, “Buen 
Retiro”, a orillas del Piraí. A los 17 
años se emancipó de su familia 
para dedicarse a buscar semillas, 
aves, ganado para crear una pio-
nera granja modelo. Era el mo-
mento clave para los cruceños que 
abrían una nueva relación con el 
país por la carretera a Cochabam-
ba. Las migraciones cambiaron el 
rostro del oriente boliviano, con 
sus ladrillos de progreso y sus 
sombras.

Noel viajó durante años hasta 
“Buen Retiro” sobre su famoso 
corcel negro “Indio”. En las ca-
balgatas recorría los bordes del 
río. Muy temprano imaginó crear 
un inmenso parque botánico, un 
zoológico con los animales que 
tanto amaba. Muchas veces el tur-
bión frustraba sus recorridos y él 
se quejaba de la falta de conexio-
nes modernas, sin imaginar que 
esa furia también se llevaría en 
1983 su inmensa obra: el “Jardín 
Botánico José Benjamín Burela”.

Los hermanos Kempff Merca-
do pertenecían a la generación 
de oro de Santa Cruz de la Sierra, 
cuando se juntaron conocimien-
tos, voluntades y decencias para 
consolidar instituciones y un ori-
ginal proyecto urbano.

Noel veía crecer la población 
y los barrios de la antigua aldea. 
Entonces su preocupación fue 
combinar belleza con el cemento. 
Convenció a los vecinos y después 
a las autoridades sobre la impor-
tancia de arborizar las veredas, 
diseñó parques y jardines para 
ayudar a la primavera a ser aún 
más hermosa y desarrolló una 
serie de iniciativas.

Otras alcaldías del departa-
mento lo invitaron a crear obras 

similares. En San Ignacio de Ve-
lasco, territorio donde en 1986 
enfrentaría la muerte, su huella 
es impresionante; la plaza florida 
nos refiere a la herencia imborra-
ble del Profesor.

También el municipio de Co-
chabamba le pidió asesoramiento 
para aprovechar su riqueza botá-
nica. Para Trinidad imaginó un re-
fugio silvestre con una dimensión 
conservacionista, cuando esa co-
rriente daba sus primeros pasitos 
en el mundo.

Posiblemente, la organización 
del zoológico especializado en 
fauna sudamericana lo consagró 
como notable sabio a nivel nacio-
nal y a nivel internacional. Fueron 
innumerables las delegaciones 
que visitaron el Zoo cruceño pa-
ra admirar su obra que combina 

ciencia y, como siempre, belleza, 
junto a su amigo Lorgio Vaca.

La Academia de las Ciencias de 
Bolivia lo invitó como miembro 
de número en reconocimiento a 
su trabajo y a sus múltiples publi-
caciones sobre la cría de abejas, 
las aves de Bolivia, los ofidios de 
llanos y selvas, la enseñanza para 
los estudiantes de agronomía; sus 
aportes para exportar cúrcuma, 
entonces poco conocida. 

El Profesor recibió en vida de-
cenas de pergaminos y de recono-
cimientos, medallas y aplausos, 
galardones que no cambiaron su 
reconocida humildad y su voca-
ción por el trabajo silencioso.

A pesar de todas sus ocupacio-
nes no descuidó su hogar forma-
do con Eddy Saucedo Justiniano, 
también heredera de patricios 

Dedicó todos 
sus esfuerzos 

para que las 
futuras gene-

raciones de 
bolivianos 

gocen de aire 
limpio, agua y 
alimentación 

saludable”

También el 
municipio de 
Cochabamba 

le pidió 
asesora-

miento para 
aprovechar 

su riqueza 
botánica”                              
Lupe Cajías

cruceños marcados por la hon-
radez y el decoro personal. En su 
casa, el honor siempre fue más im-
portante que lo material. Tuvieron 
cinco hijos: Francisco Noel, Ana 
Bely, María Leny, Selva Lorena y 
Tania Isabel. Los nietos gozaron 
de un abuelo original que los lle-
vaba a compartir con los animales 
y les enseñaba a cuidar las plantas, 
desde las florecitas más sencillas 
a los mangares.

Noel Kempff tenía solo 62 años 
cuando la metralla partió su pecho 
en la serranía de Caparuch, donde 
soñaba estudiar su legendaria fau-
na y flora junto a especialistas es-
pañoles. De su sonrisa bonachona 
quedaría apenas un reloj que el 
fuego no logró quemar, la hebilla 
del cinturón, su honda juvenil y 
un pañuelito, con el que segura-
mente se secó el sudor de aquella 
mañana en plena floresta. Su pa-
ñuelito planchado, que su yerno 
encontró cerca de la avioneta, un 
día después.

En ese lugar queda ahora el 
Parque Nacional Noel Kempff 
Mercado en homenaje al pione-
ro boliviano que dedicó todos 
sus esfuerzos para que las futuras 
generaciones de bolivianos gocen 
de aire limpio, agua, alimentación 
saludable y la tranquilidad de ca-
minar bajo los bosques, cuidados 
y seguros.

Quizá esa utopía era posible 
cuando nació bajo el signo de 
Piscis el 27 de febrero de 1924. 
Quizá cien años después, ese 
sueño sea una pesadilla.

 (Con información de la bio-
grafía de NKM escrita por L. Ca-
jías y que será presentada en las 
siguientes semanas)

Creador del 
Zoológico.
 El Zoológico 
cruceño tiene 
una gran 
variedad de 
animales del 
oriente. Es obra 
de don Noel 
Kempff Mercado

Santa Cruz le 
agradece por 

siempre
Don Noel junto 
a los tajibos en 

flor de la ciudad 
de los anillos
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El Estado debe a los exportado-
res cruceños $us 700 millones 
por concepto de Certificados de 
Devolución Impositiva (Cedeim). 
El dato fue revelado a EL DEBER 
por la Cámara de Exportadores, 
Logística y Promoción de Inver-
siones de Santa Cruz (Cadex).

Los Cedeim son valores en-
tregados por el Servicio de Im-
puestos Nacionales (SIN) que 

los exportadores pueden utilizar 
para gestionar asuntos fiscales o 
convertirlos en dinero en efectivo 
a través de la banca. Estos certifi-
cados se originan en el principio 
de neutralidad impositiva, que 
busca evitar la doble tributación 
al exportar productos.  

En el marco de la Organización 
Mundial del Comercio (OMC), Bo-
livia tiene el compromiso de sim-
plificar este proceso impositivo, 
lo que se traduce en la emisión de 
los Cedeim cuando un exportador 

DEMANDA DE EXPORTADORES DE SANTA CRUZ

Deuda del Estado boliviano 
a exportadores por beneficio 
fiscal llega a $us 700 millones
El monto es por los Certificados de Devolución Impositiva (Cedeim) de cinco años que 
el Gobierno debe entregar a los exportadores. El Gobierno acordó con los empresarios 
entregar este beneficio en un plazo de 15 días a los exportadores si ellos dan sus divisas 

EL DEBER

que traigan dólares.
La idea del Ejecutivo es que 

una vez demuestren que han 
introducido divisas al sistema 
financiero nacional podrán, en 
su momento, requerir la devolu-
ción de Cedeim.

“En 15 días (el exportador) po-
drá tener la devolución de estos 
certificados, consideramos que es 
un incentivo muy importante, es 
el 13%. De un millón de dólares 
son $us 130.000 que en moneda 
nacional (devolveremos) es algo 
muy importante que pueden ob-
tener o recuperar”, dijo.

 
Observaciones
Oswaldo Barriga, presidente de 
la Cadex, explicó en el programa 
Dinero 360 que se emite por EL 
DEBER Radio que existen demo-
ras significativas en el proceso de 
devolución de impuestos me-
diante estos certificados.

Hizo notar que la fiscalización 
posterior, que debería demorar 
120 días, y la fiscalización previa, 
que tendría un plazo de 180 días, 
raramente se cumplen. Actual-
mente, hay una deuda acumulada 
de Bs 3.000 millones en fiscaliza-
ción posterior, de casi cinco años.

La situación se complica aún 
más con la fiscalización previa, 
donde se espera la devolución 
de Bs 1.500 millones.

“Estamos hablando que en total 
son un poco más de $us 700 mi-
llones”, explicó Barriga.

En días pasados, la directora 
ejecutiva de la Autoridad de Su-
pervisión del Sistema Financiero 
(ASFI), Ivette Espinoza, explicó 
que el Gobierno está generan-
do condiciones para que sean 
los exportadores los que traigan 
dólares al sistema financiero, 
facilitando la libre venta externa 
y otorgando incentivos fiscales.

Ante eso, Barriga aclaró que, 
si bien los exportadores priva-
dos traen dólares, lo hacen para 
mantener en funcionamiento sus 
empresas y cubrir costos opera-
tivos, como salarios, impuestos y 
gastos locales. La mayoría de los 
ingresos, entre el 80% y el 90%, se 
repatrían al país. 

 “Cuando yo exporto $us 100, ten-
go que traer para pagar mis costos 
de operación que son el 80% de 
lo que exporto. Aquí yo pago mis 
sueldos, impuestos, compro elec-
tricidad, y la operación de la trans-
formación de un producto”, señaló.

 Siguen los controles
Otro de los puntos analizados 
por Barriga, fue la liberación de 
las exportaciones que anunció el 
Gobierno el lunes pasado. 

El exportador sostuvo que li-
beración total no existe, sino que 
ahora se ha flexibilizado la buro-

Las exportaciones agropecuarias en 2023 llegaron a $us 3.100 millones superando incluso los recursos generados por la venta de gas natural

demuestra la cantidad de impues-
tos al valor agregado pagados en la 
adquisición de bienes.

El lunes el Gobierno en coordi-
nación con los empresarios priva-
dos acordaron 10 medidas para 
contrarrestar la escasez de dólares. 
El paquete incluye la liberación de 
las exportaciones, además de en-
tregar estos certificados. 

 El ministro de Economía, 
Marcelo Montenegro, explicó 
que con esta medida el Estado 
incentiva a los exportadores para 

Regulación
Las exportaciones en 
el país comenzaron a 
controlarse desde 2008

Destino
El mercado del sector 
oleaginoso boliviano                   
es la Comunidad Andina 
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cracia para poder exportar.  
Precisó que las empresas ex-

portadoras tienen la obligación de 
presentar informes detallados al 
Ministerio de Desarrollo Produc-
tivo y al Ministerio de Desarrollo 
Rural cada 15 días, abarcando as-
pectos como la compra de mate-
ria prima, ventas, destinos, y otros 
movimientos económicos.

Según el reglamento para la 
otorgación de los Certificados de 
Abastecimiento Interno y Precio 
Justo, al que accedió EL DEBER 
los exportadores cumplen hasta 
16 procesos burocráticos para ac-
ceder a este certificado. 

Los procedimientos son más 
morosos, según Barriga, en sec-
tores como el agroindustrial, 
azucarero y cárnico, que deben 
presentar requisitos adicionales 
al Estado.

El productor refirió a la necesi-
dad de políticas estructurales para 
atraer inversiones y créditos más 
accesibles en lugar de depender 
de medidas paliativas.

 Baja el dólar especulativo
Óscar Mario Justiniano, pre-
sidente de la Federación de 
Empresarios Privados de Santa 
Cruz, informó que la cotización 
del dólar paralelo en La Paz, Co-
chabamba y Santa Cruz, experi-
mentó una disminución. 

“El dólar negro, el dólar para-
lelo, el dólar de calle, el dólar es-
peculativo, el que nos hace tanto 
daño a todos los bolivianos, ha 
empezado a bajar”, señaló.

El empresario indicó que la 
cotización paralela bajó de Bs 
9,10, y Bs 9,20 que estaba “ayer 
en Santa Cruz, ahora está en Bs 
8,20 y en Bs 8,30 la cotización.

“Y eso es uno de los datos más 
relevantes, en La Paz está regis-
trando en torno de Bs 7,50 y Bs 
8”, señaló el empresario.

Justiniano añadió que este era 
uno de los elementos fundamen-
tales, no solo para el sector em-
presarial, “sino principalmente 
para la certidumbre y la tranqui-
lidad de los ciudadanos”.

INSUMOS
Ante la liberación de las expor-
taciones, el Gobierno informó 
que garantizará la provisión de 
subproductos de soya al sector 
pecuario, para abastecer el mer-
cado con carne de pollo, de res y 
de cerdo a peso y precio justo, in-
formó el viceministro de Políticas 
de Industrialización, Luis Siles.

EXPORTADORES
En 2023 la industria manufactu-
rera exportó más de $us 5.556 
millones, de esta cifra más de 
$us 1.757 millones corresponde 
a la exportación de subproduc-
tos de soya, incluyendo el grano 
de soya y sorgo, que representa 
el 32% de las exportaciones.

PARA SABER

PODER ADQUISTIVO
Según datos del Instituto Na-
cional de Estadística (INE) la re-
muneración real en las empre-
sas privadas llega, en promedio, 
a Bs 1.574 en 2023, similar a 
los Bs 1.553 de hace 18 años. 
Expertos ven que se acentúa la 
precariedad laboral.

INCREMENTO Y ALCANCE
El salario mínimo nacional en 
2005 llegaba a Bs 440. Mien-
tras que, en 2023 este paráme-
tro está a Bs 2.362. No obstan-
te, la mejora no llega a todos 
los trabajadores porque del 
100%, más del 80% no depende 
de un salario, sino de su esfuer-
zo para generar un ingreso.

PARA SABER

Ernesto Estremadoiro Flores
ernesto.estremadoiro@grupoeldeber.com

En un escenario económico 
poco alentador, la Central 
Obrera Bolivia (COB) lanzó 
ayer su pliego petitorio para 
el 2024, en el que exige un 
incremento salarial del 7% al 
haber básico y un 8% al Sala-
rio Mínimo Nacional. Voces 
del sector empresarial cues-
tionaron esta demanda que 
llega en un momento difícil 
para la economía formal. 

Desde 2023 el país enfren-
ta una escasez de divisas que 
ya afecta a sectores ligados a 
la producción de alimentos y 
medicinas. Ante esto, el Go-
bierno coordinó un paquete 
de medidas para generar un 
mayor flujo de divisas.

A esto se suma, el incremen-
to del riesgo país y las perspec-
tivas negativas reportadas por 
calificadoras como Moody’s, 
Standard & Poor’s y Fitch.

Demanda 
En este panorama, la Cen-
tral Obrera Boliviana (COB) 
entregó su pliego petitorio al 
Gobierno en una reunión que 
sostuvo con el presidente Luis 
Arce Catacora.  

“Se está planteando para 
la gestión 2024, a través del 
pliego único de la COB, un 
incremento salarial (…) del 
8% al mínimo nacional y del 
7% al haber básico, esa es la 
propuesta de los trabajado-
res”, dijo Juan Carlos Huara-
chi, secretario ejecutivo de la 
organización obrera, en una 
declaración de prensa junto 
al presidente Arce y otras au-
toridades.

“Estamos iniciando, en 
el segundo mes del 2024, el 
tratamiento de estos temas 
con prioridad y tener mayor 
resultado para llegar a lo que 
va a ser el 1 de mayo, Día del 
Trabajador”, añadió.

Mientras tanto, el primer 
mandatario aseguró que aten-
dió la solicitud de reunión de 
los trabajadores, para la en-
trega de este pliego petitorio, 
“con un buen ánimo”.

“Nos gusta escuchar de 
nuestra Central Obrera Boli-
viana el pedido que coincide 
con los objetivos y las inten-
ciones que tiene el Gobierno 

DEMANDA DE TRABAJADORES 

nacional”, señaló Arce.
El jefe de Estado está orientado 

a la mayor inversión, generación 
de empleo y la reactivación de los 
sectores económicos deprimidos.

Se comprometió la formación de 
comisiones para analizar cada uno 
de los puntos del pliego petitorio y 
resolverlas con responsabilidad.  

“Agradecer la visita de la Cen-
tral Obrera y, por supuesto, el 
compromiso del Gobierno na-
cional es seguir trabajando para 
mejorar los días de los bolivia-
nos. Nuestros hermanos han 
fundamentado cada uno de los 
puntos del pliego petitorio, que 
coincide con el ánimo que tiene 
el Gobierno de seguir trabajando 
para beneficiar a los trabajado-
res. Muchísimas gracias y esta-
remos atendiendo este pliego a 
la brevedad posible”, puntualizó.

El pasado año, el haber bá-
sico fue incrementado en 3%, 
mientras que el salario mínimo 
nacional en 5%. Con esta medi-
da el salario mínimo subió de Bs 
2.250 a Bs 2.362.

El pliego de los trabajadores 
propone también la aprobación 
del proyecto de ley que modifica 
los Límites Solidarios de la Pen-
sión Solidaria de Vejez y el finan-
ciamiento para el Fondo Solida-
rio, establecidos en la Ley 065 de 
Pensiones, que se encuentra en 
la Asamblea Legislativa Plurina-

cional (ALP).
“Es un trabajo que se realizó de 

manera conjunta con ministros 
de Estado y el presidente que ha 
enviado a la Asamblea Legislati-
va y esperamos que pueda agen-
dar y entrar en tratamiento este 
proyecto de modificación a los lí-
mites solidarios”, dijo Huarachi.

Pedido arbitrario
El investigador laboral, Bruno 

Rojas, calificó como un rito que 
se repita cada año a la demanda 
planteada por la COB, que no 
mejora la calidad de vida de los 
trabajadores.

Cuestionó la representatividad 
la organización sindical. Además, 
dijo que los incrementos plantea-
dos no logran cubrir el costo de 
una canasta familiar, que, según 
el investigador, superó los Bs 8.000.

Señaló que los salarios actua-
les no están a la altura del costo 
de una canasta básica familiar, 
lo que ha sido una demanda 
constante de los trabajadores en 
diversas ocasiones. Destacó que 
un aumento del 8% al salario mí-
nimo nacional solo equivaldría a 
una mejora mínima y no resolve-
ría la disparidad actual.

Rojas destacó que las decisiones 
gubernamentales sobre reajustes 
salariales a menudo se aplican de 
manera selectiva, beneficiando 
principalmente al sector público 
y a grandes empresas. 

Desde el sector empresarial 
hasta anoche no se manifestaron 
sobre el pedido del ente matriz de 
los trabajadores.

Sin embargo, fuentes cercanas 
al sector empresarial indicaron 
que la propuesta de la COB está 
fuera de lugar.  Además, indica-
ron que la misma llega en un mo-
mento de mucha susceptibilidad 
en las empresas privadas.

COB plantea alza salarial del 
7 y 8% en un escenario de crisis

Huarachi entregó el pliego petitorio al presidente, Luis Arce Catacora. El Gobierno analizará la propuesta

El ente matriz de los trabajadores exige una subida del 8% al Salario Mínimo 
Nacional y un 7% al haber básico. Un experto calificó de arbitrario el pedido

APG NOTICIAS
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País

En la sede de Gobierno se desplomó una vivienda y en Pando se activó el COEM. 
Además, se preparan tres albergues para evacuar familias de barrios vulnerables a 
inundaciones. Las víctimas relacionadas con los temporales suman 40 en el país

DESASTRES NATURALES

Lluvias complican a los  
paceños y Cobija activa la 
alerta por crecida del Acre

Deisy Ortiz y Carmela Delgado
www.eldeber.com.bo

Las lluvias y crecidas de ríos com-
plican a vecinos de la zona sur de 
la ciudad de La Paz, donde la ma-
drugada de este jueves una vivien-
da se desplomó en Irpavi II, uno 
de los barrios residenciales de la 
sede de Gobierno. 

Mientras que en Cobija se acti-
vó la alerta naranja ante la crecida 
del río Acre, informó la alcaldesa 
Ana Luisa Reis. “Crece cuatro cen-
tímetros cada 15 minutos”, indicó 
la burgomaestre.

Por su parte, la directora de 
Gestión de Riesgo del municipio 
de Cobija, Erika Peralta, informó 
que coordinan posibles evacua-
ciones en los barrios que están 
en riesgo.

 “Estamos activando el COEM y 
coordinando todo lo que son las 
mesas técnicas”, dijo al indicar 
que estarán atentos para prestar 
auxilio a  las familias porque la 
tarde de este jueves el nivel del 
agua bordeaba los diez metros en 
los lados brasileño y peruano, y en 
Cobija alcanzaba los nueve metros.

Indicó que ya se están  habili-
tando tres albergues municipales 
con todas las condiciones para fa-
milias que requieran ser evacua-

APG NOTICIAS

La Alcaldía de La Paz realiza trabajos de mantenimiento en las vías con dañosEl Gobierno entregó ayuda humanitaria para los municipios paceños afectados

Los deslizamientos se registran en diferentes zonas

Deslizamiento de una vivienda en la zona de Irpavi en la sede de Gobierno

das de sus viviendas. 

En La Paz
En la ciudad de La Paz, las lluvias 
y crecidas de ríos siguen causan-
do estragos en distintas zonas. La 
madrugada de este jueves, una vi-
vienda se desplomó en Irpavi II, 
zona sur de la ciudad.

Las constantes lluvias hicieron 
ceder la plataforma y en conse-
cuencia la estructura cayó al río. 
No se reportan daños personales.

Las edificaciones aledañas 
también corren el riesgo de caer, 
ya que están muy cerca a la co-
rriente.  Hasta el momento, más 
de una docena de familias se han 
visto obligadas a abandonar sus 
casas por temor a posibles de-
rrumbes.

En otros barrios también de 
la zona sur, los vecinos están en 
emergencia, por lo que trabaja-
dores de la comuna comienzan a 
realizar obras de mantenimiento 
de vías, mientras vecinos salen de 
sus casas para evitar tragedias. 

En Potosí se registró un desli-
zamiento ocasionando daños a 
cinco viviendas en el sector de la 
zanja de coronación de Incapozo. 
En este lugar 14 familias resulta-
dos afectadas, pero no se repor-
taron daños personales. 

El informe del Gobierno Mu-
nicipal señala que las viviendas 
afectadas se construyeron en un 
lugar donde antes era una que-
brada y, con las lluvias, las aguas 
volvieron a sus cauce, llevando 
todo a su paso.

Víctimas
El número de muertes relaciona-
das con las lluvias, que provoca-
ron desbordes de ríos, inundacio-
nes, deslizamientos y granizadas, 
se eleva a 40 en lo que va del año, 
en el país, según el informe de 
Defensa Civil.

Del total de víctimas hasta la 
fecha, La Paz registra la mayor 
cantidad  (15), seguido de Potosí 
(7), Chuquisaca (6), Cochabamba 
(6), Santa Cruz (4) y Beni (2).

El informe del Viceministerio 
de Defensa señala que 194 comu-
nidades han sufrido daños en 63 
municipios del país. 

SOBRE LOS DAÑOS
POR EL DESASTRE
Se contabilizan 11.509 familias 
con daños en el país, 5.262 de 
estas son damnificadas y 6.247 
afectadas.

POR DEPARTAMENTOS
Del total de familias damnifica-
das, La Paz tiene 2.698, Potosí 
1.779, Cochabamba 493 y Beni 
292. En el país se contabilizan 
171 casas con algún tipo de 
afectación y 446 completamen-
te destruidas.
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La primera nave en 50 años

Empresa 
logra hito 
de posarse 
en la Luna 
La empresa Intuitive Machines, 
basada en Houston, logró posar 
en la Luna la primera nave es-
pacial estadounidense en más 
de 50 años como parte de una 
nueva flota de robots comercia-
les no tripulados -financiada 
por la NASA- destinada a pre-
parar misiones con astronautas 
a finales de esta década.

Los controladores de vuelo 
confirmaron que recibieron 
una señal débil, aunque no 
quedó claro de inmediato si 
el módulo de alunizaje No-
va-C “Odysseus” estaba com-
pletamente operacional lue-
go de que en la transmisión 
en vivo los comentaristas 
sugirieran que pudo haber-
se desviado.

El módulo hexagonal, que 
transporta experimentos cien-
tíficos de la NASA y que mide 
un poco más de cuatro metros 
de alto, alunizó cerca del po-
lo sur del satélite a las 23H23 
GMT, tras reducir su velocidad.

“Podemos confirmar sin du-
da alguna que nuestro equipo 
está en la superficie de la Lu-
na, y estamos transmitiendo” 
declaró Tim Crain de Intuitive 
Machines durante la transmi-
sión en directo en video de la 
empresa. “Felicitaciones equi-
po de IM, veremos cuánto más 
podemos conseguir con esto”, 
añadió./AFP

AFP
QUiTo

Ecuador aumentará del 12% al 
15% el Impuesto al Valor Agrega-
do (IVA) a partir de abril, para ge-
nerar recursos para el combate al 
narcotráfico en medio de una cri-
sis de seguridad, dijo el ministro 
de Economía, Juan Carlos Vega.

“Vamos a empezar con el IVA 
del 15% para sostener activamen-
te la exitosa campaña de combate 
a la inseguridad”, expresó el fun-
cionario al canal Teleamazonas.

El 9 de febrero, ante la falta de 
acuerdo en el Legislativo (en el 
que el oficialismo es minoría), la 
propuesta del presidente Daniel 
Noboa de incrementar el IVA ob-
tuvo luz verde por ley.

El mandatario fijó un aumento 
de 12% a 13% con la facultad de 
elevarlo hasta 15% según las ne-
cesidades económicas del país.

El incremento regirá desde 
abril, cuando la ley esté publica-
da en el Registro (Diario) Oficial y 
el Ministerio de Economía emita 
un informe recomendando el alza 
hasta su tope máximo por “emer-
gencia fiscal”, explicó Vega.

“En este momento debemos 
sostener el IVA para mantener la 
seguridad e iremos monitoreando 
la economía”, señaló.

Con el alza a 15%, el Ejecutivo 
estima recaudar al año unos 1.300 
millones de dólares adicionales 
para financiar la lucha contra 
las bandas criminales asociadas 
con carteles internacionales de 
la droga.

Vega agregó que el gobierno ha 

preparado un plan para que los 
subsidios de los combustibles se 
distribuyan de forma diferencia-
da, entre quienes más lo necesi-
tan.

La posibilidad de eliminar sub-
sidios a los combustibles ha pro-
vocado violentas manifestaciones 
indígenas en el pasado.

La poderosa Confederación de 
Nacionalidades Indígenas, que 
participó en revueltas que derro-
caron a tres gobernantes entre 
1997 y 2005, acorraló a los expresi-
dentes Lenín Moreno (2017-2021) 
y Guillermo Lasso (2021-2023) 
cuando anunciaron aumentos 
de precios de combustibles.

El Ejecutivo estima que el país 
crecerá un 0,8% este año frente a 
una previsión de 2,6% para 2023; 
la inflación será de 2,1% y el défi-
cit fiscal será de 4.809 millones de 
dólares. El Gobierno calcula que 
el PIB de 2024 será de 121.710 
millones de dólares. El gobierno 
calcula que el PIB de 2024 será de 
121.710 millones de dólares.

La banca contribuirá
La Asamblea aprobó que el sis-
tema financiero contribuya con 
hasta el 25% de las utilidades ob-
tenidas en 2023 y que el Impuesto 
a la Salida de Capitales, ahora de 
3,5%, aumente al 5%.

MÁS DE LA NORMA
                                                                                                  
VIGENTE DESDE ABRIL
El 1 de abril entrará en vigencia 
en Ecuador el nuevo impuesto. 
La nueva proforma presupues-
taria para 2024 que llega a $us 
35.536 millones. 

$US 15.176 MM EN TRIBUTOS
Sobre el tema de recaudación 
de impuestos, y que según la 
proforma llegará a $us 15.716 
millones, el ministro explicó 
que esta cifra no incluye aún el 
incremento del IVA.

AFP

El Gobierno ecuatoriano dijo que el impuesto es temporal, su retiro dependerá de los ingresos externos

Ecuador aumenta IVA para 
financiar lucha al narcotráfico
La nueva proforma presupuestaria para 2024 llega a $us 35.536 millones 
de los que prevén $us 15.716 millones de la recaudación de impuestos

EL PAÍS ATRAVIESA UNA CRISIS DE SEGURIDAD

Las llamas impedían a los 
bomberos ingresar a su interior

Cuatro muertos en España 
en voraz incendio

Biden y Netanyahu, tensos 
ante asedio a refugio 

Se dice que hay 19 
desaparecidos, sin precisar 
si están en el edificio o si no  
se han contactado.

El presidente de EEUU 
ha intensificado su 
tono crítico hacia Israel 
pidiendo un alto al fuego

Al menos cuatro personas murie-
ron y catorce resultaron heridas 
ayer en un incendio que consu-
mió en poco tiempo un edificio de 
catorce plantas de la ciudad espa-
ñola de Valencia, con los expertos 
apuntando como posible causa a 
su revestimiento inflamable.

El balance podría aumentar, 

La ofensiva terrestre que Israel 
prepara en Rafah, al sur de 
la Franja de Gaza y el último 
refugio de los gazatíes, ha au-
mentado las tensiones entre el 
primer ministro israelí, Benja-
min Netanyahu, y el presiden-
te estadounidense, Joe Biden, 
quien lleva meses presionando 

porque una fuente del ayunta-
miento de la ciudad, que pidió no 
ser identificada, explicó a la AFP 
que hay 19 desaparecidos, sin pre-
cisar si se cree que están dentro 
del edificio o es gente que no se 
puso en contacto con sus familias.

“Se puede confirmar que hay 
cuatro personas fallecidas”, dijo 
Jorge Suárez Torres, subdirector 
de emergencias de la región de 
Valencia, en el este de España. 
La llamas engulleron el edificio 
y prácticamente impedían a los 
bomberos acceder a su interior.

a su aliado para que cambie de 
estrategia. La relación entre los 
dos líderes está en su punto más 
crítico desde que comenzara la 
guerra en Gaza, contó una fuente 
familiarizada con las discusiones 
entre los dos Gobiernos.

En público, Biden ha intensifi-
cado su tono crítico hacia Israel: 
hace dos semanas calificó de “ex-
cesivas” las operaciones militares 
en Gaza, que han dejado más de 
29.000 fallecidos,  y comunicó su 
“muy firme” opinión para que 
haya un alto al fuego.

Mundo
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El adiós a 
un hombre 
imprescindible

L
a existencia de Her-
land Vaca Díez Busch 
llegó a su fin al medio-
día del 21 de febrero 
de 2024 en circuns-

tancias que provocaron sor-
presa, dolor e incredulidad. No 
era justo que un hombre como 
él tenga un final tan abrupto, 
pero el destino tiene designios 
que solo se pueden entender 
con fe y resignación.. 

El doctor Vaca Diez ha de-
jado un legado perenne en la 
memoria cruceña. Enteradas 
de su partida, muchas personas 
destacaron que fue pionero en 
los trasplantes de riñón en Santa 
Cruz y las cifras iban desde 280 a 
300 o 400 cirugías, pero todas las 
estimaciones quedaron cortas. 
Herland Vaca Diez realizó 525 
trasplantes, según uno de sus 
colaboradores más allegados 
y con los documentos del caso. 

Y es por todos conocido que 
este noble médico cruceño era 
solidario con todas las perso-
nas que acudían a él en busca 
de ayuda. Fue un filántropo, en 
toda la extensión y grandeza de 
la palabra. Con seguridad, miles 
de personas lloran su partida y 
oran por su descanso eterno. 

Su desprendimiento y amor al 
prójimo le llevaron a salir de su 
casa en plena cuarentena por la 
pandemia del Covid 19 y fue a 
atender a los más necesitados. 
Era un adulto mayor con enfer-
medad de base, pero esa con-
dición no representó obstáculo 
alguno.  Propuso un tratamiento 
y actuó con fe y decisión en un 
momento en el que los médicos 
del mundo se vieron rebasados 
por la peor emergencia sanitaria 
de los últimos tiempos. 

Como dirigente cívico, ejerció 
la presidencia del Comité Pro 
Santa Cruz con la convicción de 
ampliar la base de la institución, 
para hacerla más auténtica e in-
clusiva. Como todo dirigente, 
soportó todo tipo de presiones 
y no vaciló en ningún momen-

 Entre el miércoles y jueves, durante 48 horas, 
médicos y trabajadores de salud llevaron adelante 
un paro nacional. Fue en rechazo al proyecto de ley 
de la ‘jubilación forzada’ a los 65 años de edad. El 
Gobierno salió al paso criticando una supuesta ‘des-
información’ porque, según sus portavoces, la jubi-
lación de los médicos y demás personal del área no 
será ‘forzosa u obligatoria’. El conflicto desatado 
tuvo impacto directo, -como otras veces- contra mi-
les de pacientes, aunque se mantuvo la atención en 
emergencias reforzadas. Por el paro, los ciudadanos 
más afectados fueron aquellos con cirugías progra-
madas, pero voceros de la protesta aseguraron que 
esas operaciones serían practicadas.

 Repetidas veces, dirigentes del sector han enfati-
zado que la única forma de hacerse escuchar en sus 
demandas ante la probable sordera crónica guberna-
mental, es la suspensión de sus prestaciones dejando 
sin atención a centros de salud y hospitales públicos del 
país. Sin desconocer el legítimo derecho a la protesta 
de médicos y afines, es nomás una falta de consideración 
con quienes procuran aliviar sus achaques y se encuen-
tran con las puertas cerradas de un nosocomio.
 Según el juramento hipocrático que prestan al 
concluir sus estudios, los médicos deben “velar con 
el máximo respeto por la vida humana desde su co-
mienzo y en cumplimiento de los valores morales y 
éticos de la profesión”. Un paro médico atenta con-
tra la salud de la gente. Debe encontrarse otro modo 
de protesta porque con la salud, el bien mayor de la 
gente, no se juega…

CARA A CARA

Pedro Rivero Jordán
DireCTor GenerAL
pedro.rivero@grupoeldeber.com

LAS FRASES

“Estamos hablando que en total
son un poco más de $us 700 

millones”
Oswaldo Barriga/Pdte. de Cadex

“Herland Vaca Díez Busch fue 
un cruceñazo, de esos que hoy 
necesitamos más que nunca”

Luis F. Camacho/Gobernador cruceño

Al hablar de la deuda del Estado con los expor-
tadores no tradicionales

Rindió homenaje al Dr. 
Herland Vaca Díez

to al enfrentarse a grupos de 
poder, aunque esa valentía 
le haya obligado a sacrificar 
sus propios recursos para lle-
var el gobierno moral de los 
cruceños por la senda que él 
creía correcta. 

Conocedores de sus con-
vicciones y capacidad profe-
sional, en más de una ocasión 
recibió invitaciones para asu-
mir cargos gubernamentales 
o incursionar en política. Re-
chazó todas las propuestas. 
La lucha que siempre tuvo 
fue por la tierra amada que 
le vio nacer, no por el poder 
ni la complacencia pasajera. 

En la última etapa de su 
vida, se dedicó con esme-
ro a mantener y difundir la 
memoria histórica de Santa 
Cruz. Con ese propósito ejer-
cía la presidencia de la Socie-
dad de Estudios Geográficos 
e Históricos de Santa Cruz. 

Todas las instituciones cru-
ceñas han declarado duelo y le 
rinden homenajes, es un cla-
ro reflejo de su trascendencia. 
Pero que sirva la ocasión para 
que los dirigentes cívicos po-
líticos y sociales de la región, 
más allá de expresar sus con-
dolencias, hagan caso de sus 
últimas críticas y reflexiones: 
“No se defiende lo que no se 
ama”, “las instituciones cruce-
ñas están atrofiadas”, “Santa 
Cruz siempre fue tolerante, y 
la hospitalidad siempre será 
ley de los cruceños”.

Hay hombres que luchan 
un día y son buenos. Hay 
otros que luchan un año y 
son mejores. Hay quienes 
luchan muchos años, y son 
muy buenos. Pero los hay que 
luchan toda la vida: esos son 
los imprescindibles, decía el 
poeta alemán Bertold Brecht. 
Cuánta razón tenía; hoy San-
ta Cruz despide a un cruce-
ño imprescindible: Herland 
Vaca Díez Busch. Paz en su 
tumba.

 GUERRA CONTRA EL CRIMEN EN ECUADOR 
el ejército ecuatoriano acompaña a la prensa en un recorrido por el Centro regional de rehabilitación social Centro norte de Cotopaxi en 

Latacunga, ecuador
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Opinión

Europa y el mundo necesitan 
que Ucrania prevalezca

¿Visita oficial de la Canciller o solo visita?

Kyiv.- El 24 de febrero de 2022, 
cuando Rusia introdujo cientos 
de miles de tropas en Ucrania, 
marcó el inicio de un gran te-
rremoto geopolítico. Duran-
te dos años, Europa ha vivido 
la cruda realidad de la mayor 
guerra de agresión del conti-
nente desde la Segunda Gue-
rra Mundial, con atrocidades 
generalizadas y horripilantes. 
Lo que está haciendo Rusia es 
un ejemplo clásico de agresión 
imperial y colonial al estilo del 
siglo XIX. Ucrania está sopor-
tando lo que muchos otros paí-
ses han sufrido cruelmente en el 
pasado. Para Rusia, esta guerra 
nunca ha tenido que ver con 
la neutralidad de Ucrania, la 
ampliación de la OTAN, la pro-
tección de los ruso parlantes ni 
ningún otro pretexto inventado. 
El presidente ruso Vladimir Pu-
tin ha afirmado en repetidas 
ocasiones que Ucrania no existe 
como nación y que la identidad 
ucraniana es artificial. La guerra 
consiste únicamente en aniqui-
lar un país independiente, con-
quistar tierras y restablecer el 

dominio sobre un pueblo que 
decidió ser dueño de su propio 
destino. La ambición imperial 
de Rusia es sin duda familiar 
para muchas naciones de todo 
el mundo que anteriormente 
estuvieron sometidas al do-
minio colonial y a la opresión. 
Las consecuencias de la agre-
sión rusa contra Ucrania se han 
dejado sentir mucho más allá 
de Europa. La guerra ha afec-
tado a la seguridad alimentaria 
y a los precios de la energía, y 
ha ido acompañada de campa-
ñas masivas de desinformación 
y desestabilización política. 
Estas ondas de choque han sido 
verdaderamente globales. Putin 
está dando paso a un mundo 
cada vez más transaccional. Ha 
desplegado el Grupo Wagner en 
África, ha desestabilizado otros 
países mediante golpes de Esta-
do y ha ejercido la coerción eco-
nómica mediante la amenaza 
del hambre, ofreciendo grano 
que él mismo ha hecho escasear 
quemando sistemáticamente 
campos en Ucrania, atacando in-
fraestructuras de almacenamien-
to y bloqueando importantes 
rutas marítimas de exportación. 
Así pues, la guerra y sus con-
secuencias afectan a todos los 
países. Si Rusia se impusiera, 

enviaría un mensaje muy pe-
ligroso de que “la fuerza da la 
razón”. Todas las potencias 
agresivas del mundo se verían ten-
tadas a seguir los pasos de Rusia. 
Si al final la agresión es renta-
ble, ¿por qué no iban a actuar 
en consecuencia todos los que 
tienen reclamaciones territoria-
les contra sus vecinos? Por eso a 
muchos países asiáticos, africa-
nos y latinoamericanos les inte-
resa que Ucrania gane la guerra. 
En última instancia, esta gue-
rra no es de “Occidente contra 
el resto”. Apoyar a Ucrania no 
es ser “prooccidental”. Se trata 
de rechazar la guerra y el terror. 
Se trata de defender el principio 
de unas relaciones internaciona-
les basadas en el respeto mutuo, 
y de apoyar el derecho de los 
ucranianos a la seguridad y la 
libertad. Ucrania y la Unión Eu-
ropea comparten una visión de 
las relaciones internacionales en 
el siglo XXI que es exactamente 
opuesta a la de la Rusia de Putin. 
Nuestra visión se basa en el de-
recho internacional, el respeto y 
el beneficio mutuo, en lugar de la 
coacción, el soborno y el miedo. 
Nadie tiene más interés que no-
sotros en poner fin rápidamente 
a esta guerra y devolver la paz a 
nuestro continente. Para lograrlo, 

Ucrania ha propuesto una fórmu-
la de paz de diez puntos -que la 
UE apoya plenamente- que no 
sólo prevé el fin de las hostilida-
des, sino que también incluye 
propuestas para reforzar la se-
guridad alimentaria, la seguridad 
nuclear, la protección del medio 
ambiente, la seguridad energé-
tica, la justicia internacional, los 
derechos humanos y el respeto de 
la Carta de las Naciones Unidas. 
Esta fórmula es la única propues-
ta de paz seria que hay sobre la 
mesa, y pedimos a todos los 
países comprometidos con la 
paz que se unan a nosotros pa-
ra ponerla en práctica. Ucrania 
está organizando actualmente 
en Suiza una Cumbre Mundial 
por la Paz, y la UE apoya activa-
mente este proceso. Líderes de 
todo el mundo trabajarán para 
llegar a un acuerdo sobre una 
visión común de una paz justa 
en Ucrania basada en la Carta 
de las Naciones Unidas. A con-
tinuación, se presentará a Rusia 
esta posición consolidada que 
representa a la mayoría mun-
dial, sin dejarle otra opción que 
comprometerse de buena fe. 
Cuando la guerra entra en su ter-
cer año, nuestro mensaje es de re-
sistencia frente a la agresión y el 
terror. No podemos permitir y no 
permitiremos que se recompen-
se la agresión en el siglo XXI; por 
el contrario, nos movilizaremos 
contra ella. La única manera de 
lograr una paz justa es redoblar el 
apoyo a Ucrania. La UE ha hecho 
exactamente eso en los últimos 
meses, y está dispuesta a aumen-

La semana pasada la señora Celin-
da Sosa Lunda estuvo en Cuba, Ni-
caragua y Venezuela. En ese mar-
co, la pregunta que cabe es ¿Qué 
fue a hacer la Canciller en visita 
oficial?, ¿qué intereses o de común 
tenemos con éstos tres gobiernos?, 
y ¿qué pretendíamos obtener?

Imagino que, como Ministra de 
Relaciones Exteriores, tiene con-
ciencia plena de que por mandato 
constitucional (art. 255) debe de 
rechazar y condenar toda forma de 
dictadura, defender los derechos 
humanos; y que por congruencia 
con la llamada diplomacia de los 
pueblos, prioriza los intereses de 
los pueblos antes que las conve-
niencias de los amigos ideológicos.

Supongo entonces que sabe que 
los gobiernos de Miguel Díaz-Ca-
nel, Daniel Ortega y Nicolás Ma-
duro han menoscabado la de-
mocracia. Buscan la reelección 

indefinida para perpetuarse en el 
poder y para ello utilizan a la judi-
catura para encarcelar a políticos, 
líderes sociales y periodistas. Co-
noce que reprimen brutalmente 
toda expresión de disidencia po-
lítica, haciendo uso excesivo de la 
fuerza policial y que en algunos 
casos utilizan a grupos parapoli-
ciales o grupos de choque.

Imagino también, que habrá leí-
do los informes del Alto Comisio-
nado para los Derechos Humanos 
de la ONU y de la Comisión de De-
rechos Humanos de la OEA - entre 
otros organismos internacionales 
- que evidencian que estos tres go-
biernos violan derechos humanos 

y que existen numerosas pruebas 
de detenciones arbitrarias, desapa-
riciones forzadas, torturas, tratos 
crueles inhumanos y degradantes, 
que involucran violencia sexual. 

Debe saber también, que para 
evitar los controles y las senten-
cias, por parte del Sistema Intera-
mericano de Promoción y Protec-
ción de los Derechos Humanos y 
las condenas u observaciones del 
Consejo Permanente de la OEA, el 
2017 Venezuela y el 2021 Nicara-
gua, abandonaron este organismo 
internacional; y que para evitar la 
supervisión, también han expulsa-
do a organismos de defensa de los 
derechos humanos, organizacio-
nes no gubernamentales y hasta 
miembros de congregaciones 
religiosas.

Asimismo conjeturo, que está 
bien informada y sabe que, en el 
caso de Maduro, la Corte Penal 
Internacional ha iniciado inves-
tigaciónes  por graves denuncias 
de violaciones a los derechos hu-
manos, que podrían constituir crí-
menes de lesa humanidad; y que 

en el caso de Nicaragua el Grupo 
de Expertos (GIEI) ha concluido 
que la pareja presidencial está 
contraviniendo la Convención de 
Naciones Unidas contra la tortura 
y por tanto pueden ser acusados 
ante la Corte Penal Internacional.

Considero también, que el 
nuevo Viceministro de Relacio-
nes Económicas Internacionales 
e Integración, le ha informado 
que el comercio de Bolivia con 
estos países es nada o casi nada. 
Que la participación de las expor-
taciones bolivianas a  Venezuela es 
de 0,02%, Nicaragua 0.01% y Cuba 
0,00%; que en importaciones, ca-
da uno representa el 0,03%; y que 
no hay razonables probabilidades 
económicas de incrementar las 
ventas, porqué Cuba, Venezue-
la y Nicaragua no son mercados 
atractivos, por la escasa capacidad 
de compra, al tener el salario más 
bajo de la región latinoamericana. 

Al final, en el balance, si supone-
mos que la señora Canciller y sus 
asesores tienen conciencia plena 
de sus obligaciones constituciona-

les en materia de relaciones exte-
riores; y sabe o le han informado 
todo lo anterior y mucho más; una 
vez más pregunto -y disculpen por 
la molestia- ¿Qué fue a hacer la Re-
presentante del Estado boliviano, 
en visita oficial a los gobiernos de 
Díaz-Canel, Ortega y Maduro? 

La verdad es que no lo sé, no en-
cuentro una explicación razonable 
que justifique una visita oficial. 
Ojalá alguien pudiera explicar o 
publicar los acuerdos alcanzados.

Lo que si sé, es que Cuba, Ni-
caragua y Venezuela son países 
maravillosos que me encantaría 
conocer, que gustoso caminaría 
por sus calles y plazas, y me saca-
ría unas selfies para recordar tan 
grato momento, -mejor si hubie-
ra un ataché que me las sacará y 
las publicará en el face en busca 
de un like-; que disfrutaría de su 
gastronomía y música; y sobre 
todo compartiría con su gente, un 
pueblo valiente que enfrenta sus 
vicisitudes, sin dejar de ser alegre; 
y que a pesar de la violencia, no 
abandona su lucha por libertad y 
bienestar.

Después de escribir éste último 
párrafo, ¡creo que ya caí en cuenta 
a qué fue.

Estos tres gobiernos 
violan DDHH y hay 
numerosas pruebas de 
detenciones arbitrarias, 
desapariciones 
forzadas”

Windsor Hernani 
Limarino
eXPerTo en reLACiones 
eXTeriores

Apoyar a Ucrania no 
es ser prooccidental. 
Se trata de rechazar la 
guerra y el terror”

Dmytro Kuleba y Josep Borrell

tar aún más la ayuda en 2024. 
Nuestro objetivo común es ga-
rantizar que Ucrania pueda 
cambiar el curso de la guerra a su 
favor para que pueda alcanzarse 
una paz justa lo antes posible. El 
apoyo del mundo es crucial para 
lograr este resultado. A todos nos 
interesa que se respete el derecho 
internacional y que la coopera-
ción sea la máxima prioridad. No 
debe haber un retorno al oscuro 
pasado de la agresión militar, el 
imperialismo y el colonialismo, 
ni en Europa ni en ninguna otra 
región.

 
* Dmytro Kuleba es Ministro de 
Relaciones Exteriores de Ucrania. 
Josep Borrell es Alto Represen-
tante de la Unión Europea para 
Asuntos Exteriores y Vicepresi-
dente de la Comisión Europea 
(Columna originalmente publi-
cada en https://www.project-sy-
ndicate.org)



A18 Viernes 23 De febrero De 2024   EL DEBER

Inmoralidad de los subsidios

Los subsidios son transferen-
cias que el gobierno hace a 
ciertos productores para aba-
ratarles los costos. El objetivo 
es que dichos productores pue-
dan vender sus productos a un 
precio menor en el mercado 
y así puedan incrementar sus 
utilidades. Para muchos de es-
tos productores, el precio final 
del producto sería tan alto sin 
el subsidio que muy poca gen-
te lo podría comprar. Tendrían 
entonces utilidades negativas y 
no podrían sobrevivir.

Los subsidios son tan viejos 
como los gobiernos. Casi to-
dos los países del mundo los 
han usado en algún momento 
y el resultado ha sido siempre 
el mismo: ineficiencia y mala 
asignación de recursos. Cuan-
do los subsidios han sido uti-
lizados de forma masiva y en 
varios sectores de la economía 
a la vez han causado verdade-
ros estragos y severas crisis de 
los que los países solo salen 
a duras penas... si salen. Un 
ejemplo importante en nues-
tra región fueron las décadas de 
los 60 y 70 cuando abrazamos 
el modelo de sustitución de 
importaciones impulsado por 
la CEPAL. Durante esas déca-
das los gobiernos latinoame-
ricanos se empecinaron en la 
idea de que debíamos sustituir 
importaciones produciendo en 
casa productos que venían de 
afuera. Para eso, y entre otras 
medidas, subsidiaron muchos 
de los costos de producción de 
nuevas e incipientes industrias 
que prometían producir autos, 

La medida reciente del Poder 
Ejecutivo de permitir la parti-
cipación del sector productivo 
en la compra directa de diésel 
oil, sea mediante las subastas 
públicas, o mediante la impor-
tación directa, tendrá efectos 
económicos muy importantes 
para el país. 

Aquí presento un resumen 
apretado de estos efectos.

Tomando en cuenta el con-
sumo anual por hectárea en el 
cultivo de soya, que en el país al-

maquinaria, etc., que típica-
mente importábamos. Dado, 
por supuesto, que esa era una 
idea trasnochada y que nues-
tros países no tenían ventaja 
comparativa en esos productos, 
y era imposible competir con 
países que llevaban años desa-
rrollando economías de escala, 
el resultado fue un despilfarro 
brutal de recursos que termi-
nó generando severas crisis en 
la región. El largo período de 
crisis se denominó después, “la 
década perdida de los 80.”

Los subsidios son malos des-
de un punto de vista económico 
por al menos tres motivos. El 
primero es que los subsidios 
transfieren plata que el gobier-
no le quita a la gente a través 
de impuestos a industrias o 
productores que el gobierno 
piensa que se deben promocio-
nar. Es decir, los subsidios son 
pagados por la gente a punta de 
pistola, pero son los políticos 
los que deciden a dónde va la 
plata. El gobierno se encarga, 
entonces, de elegir ganadores 
(quién recibe la plata) y per-
dedores (quién no lo hace) 
en lugar de que seamos todos 
nosotros, en la interacción in-
dividual y voluntaria del mer-
cado, los que lo hagamos. Esto 
genera una tremenda ineficien-
cia, ¿cómo saben los políticos 
que industria debe ganar y qué 
industria debe perder? ¿cómo 
deciden? ¿no deja esto la mesa 
tendida para la existencia de 
lobby y corrupción? 

El segundo es que los subsi-
dios típicamente representan 
un fuerte incremento del gasto 
público que termina generando 
déficits fiscales y, claro, los dé-
ficits fiscales son la causa pri-
mordial de los desequilibrios 
macroeconómicos. Nosotros 

Antonio Saravia
PDH en eConoMÍA

Gerardo Tejerina
inGeniero PeTroLero

Impacto de la compra de diésel oil por parte de los productores de soya
canza a una superficie cultivada 
de aproximadamente 1.100.000 
hectáreas, se ha estimado que 
el Estado se ahorraría unos $us 
154,6 millones de dólares al año 
en lo relativo al subsidio directo.

En términos de flujo de caja, 
YPFB dejaría de destinar unos 
$us 332 millones de dólares al 
año.

Estas cifras se han estimado 
en base a algunos supuestos de 
precios del citado carburante, así 
como a un promedio anual de 
consumo de diésel oil en el cul-
tivo de soya, que tiene, como sa-
bemos, varias particularidades, 
entre otras, que existen dos picos 

de consumo al año en la época 
de siembra, y claro también de-
pende del tipo de maquinaria 
agrícola de sea utilizada, sea de 
tecnología ultima o de maquina-
ria con más años de uso.

Está muy claro lo manifestado 
por los cultivadores de soya, el 
diésel más caro es aquel que no 
está disponible a tiempo, por lo 
que esta medida está dentro de 
lo necesario y útil.

Al margen del cultivo de soya, 
en el departamento de Santa 
Cruz se cultivan varios otros pro-
ductos, entre los más importan-
tes: girasol, caña de azúcar, trigo, 
arroz, maíz y hortalizas.

El total de la superficie culti-
vada es de aproximadamente 
2,9 millones de hectáreas, por lo 
que, en una extrapolación algo 
simplista, podríamos concluir, 
preliminarmente que:

En el cultivo de estos produc-
tos, fuera de la soya, asumiendo 
consumos similares de diesel 
oil por hectárea (lo cual no es 
necesariamente exacto), se ten-
dría como ahorro por concepto 
del subsidio a los hidrocarburos 
otros USD 253 Millones al año.

Sumado al subsidio en el sec-
tor soyero, el Estado bien podría 
ahorrase unos $us 408 millones 
al año, cifra muy significativa y 

que supondría un alivio para las 
finanzas públicas, a la vez que un 
impulso en la producción agrí-
cola. Un win-win o gana-gana 
importante.

Solo como dato final, para 
brindar más información a es-
ta visión macro, en la gestión 
2022 el departamento de Santa 
Cruz exportó por valor de $us 
4.511 millones al año, cifra al-
tamente significativa en la ba-
lanza comercial del país, y que 
requerimos sea incrementada 
lo más antes y en la mayor pro-
porción posible, para beneficio 
del país y de sus habitantes en 
conjunto. 

¿Con qué derecho 
pueden los políticos 
decidir que nuestra 
plata, el fruto de 
nuestro esfuerzo, sea 
utilizada para subsidiar 
a industrias que ellos 
decidan deben ser 
subsidiadas?

Cierto autor ruso escribió que aunque el carácter puede 
cambiar, la mediocridad no tiene remedio 
HARUKI MURAKAMI (1949) escritor japonés

estamos sufriendo eso mismo 
en carne propia. El gobierno 
subsidia a YPFB los costos de 
importación de los combusti-
bles para que YPFB los venda a 
un precio mucho menor al pre-
cio internacional. El subsidio a 
los combustibles representa al 
menos $us 1.800 millones al 
año, que equivalen a más de la 
mitad del déficit fiscal. ¡Y ya lle-
vamos 11 años consecutivos de 
déficit fiscales! La deuda acu-
mulada año tras año ha hecho 
que el gobierno eche mano de 
las reservas internacionales y 
esa es la causa fundamental 
de la escasez de dólares. La 
crisis que vivimos hoy, y que 
se profundiza día a día, tiene 
como principal determinante 
el excesivo gasto fiscal y, den-
tro del gasto fiscal, el subsidio 
a los combustibles es, de lejos, 
el principal problema. Por eso 
es que estos subsidios deben 
eliminarse. Así, sin vuelta y sin 
anestesia.

El tercero es que los subsi-
dios crean un efecto burbuja 
en el que los precios de los pro-
ductos subsidiados son artifi-
cialmente bajos. Aunque esto 
pueda parecer bueno a simple 
vista (¿quién no quiere produc-
tos baratos?), lo cierto es que 
es tremendamente perverso. 
Cuando los precios no refle-
jan la real escasez de las cosas 
tomamos decisiones incorrec-
tas. Tome el caso del subsidio a 
los combustibles. Dado que el 
precio de la gasolina y el diesel 
son bajos, tenemos incentivos 
a usar más combustibles de lo 
normal: compramos autos que 
probablemente no compraría-
mos si los precios de la gasoli-
na fueran reales, los utilizamos 
más, hacemos viaje por carre-
teras, tomamos más transpor-
te público en lugar de caminar, 
etc. Además, dado que el costo 
de combustibles representa 
uno de los principales costos 

en cualquier emprendimien-
to, tendemos a abrir negocios 
que no hubiéramos abierto 
con precios reales y muchas 
empresas sobreviven a flote 
solo por el subsidio. Todo es-
to hace que recursos escasos 
sean utilizados en industrias 
en las que probablemente no 
deberían ser utilizados. Por 
último, dado que el precio de 
los combustibles es un com-
ponente principal de todos los 
otros precios en la economía, 
el subsidio hace que el país 
viva en una burbuja artificial 
de inflación baja en la que las 
decisiones equivocadas se re-
plican en todos los niveles del 
mercado. 

Pero el problema de los sub-
sidios no es solamente eco-
nómico, sino también moral. 
¿Cómo justifica moralmente un 
gobierno el cobrar impuestos a 
la gente para subsidiar ciertos 
productos o industrias? ¿Con 
qué derecho pueden los polí-
ticos decidir que nuestra pla-
ta, el fruto de nuestro esfuerzo, 
sea utilizada para subsidiar a 
industrias que ellos decidan 
deben ser subsidiadas? ¿Có-
mo justifica moralmente un 
gobierno el incurrir en per-
manentes déficits fiscales, por 
aplicar subsidios, que socavan 
la estabilidad macroeconómi-
ca y producen severas crisis? 
¿Cómo se justifica moralmente 
el que estas crisis hipotequen 
nuestro futuro, sobre todo el de 
los más jóvenes, y produzcan 
países inviables con economías 
rotas? Los subsidios se pagan 
con nuestro bolsillo y, por lo 
tanto, representan un ataque 
a nuestra libertad y nuestra 
propiedad privada. Lo que es 
peor, los subsidios nos hacen 
vivir en una burbuja que ine-
vitablemente se pincha des-
encadenando crisis severas 
que siempre las paga la gente 
de a pie.
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Control 
de grasas 
en sangre

Es muy impor-
tante controlar 
los niveles de 

colesterol y man-
tener los límites

Evitar riesgos:
P  

ara la evaluación 
del riesgo cardio-
vascular, debe-
mos medir los 
niveles de coles-
terol en sangre, 

dados los cambios en las cos-
tumbres de niños y jóvenes en 
lo que respecta a la nutrición y a 
la actividad física. Recomenda-
mos iniciar el laboratorio en los 
pacientes de 17 a 21 años.

Se debe solicitar la prueba 
llamada perfil lipídico:

 Si está dentro de valores nor-
males, pero el paciente tiene 
alto riesgo (diabetes, hiperten-
sión, tabaquismo, anteceden-
tes familiares, hermanos con 
enfermedad coronaria antes de 
los 40 años) se debería repetir la 
prueba a partir de los 25 años 
para los hombres y de los 35 
para las mujeres.

Si la prueba está dentro de 
valores normales y el paciente 
no está en el grupo de alto ries-
go, se debería repetir la prueba 
a partir de los 35 años para los 
hombres y de los 45 para las 
mujeres.

A los pacientes que tengan 
los valores por encima de los 
umbrales, se les debe reco-
mendar modificaciones de es-
tilo de vida en algunos casos en 
conjunto con medicamentos y 
controlar periódicamente, cada 
tres o seis meses. 

Los niveles de colesterol 
total en la sangre son la suma 
de las cantidades de colesterol 
transportado por las diferentes 
lipoproteínas; en condiciones 
normales, son las de coles-
terol-LDL (colesterol malo) 
y colesterol-HDL (colesterol 
bueno) las que contribuyen en 
mayor medida. Estos niveles 
dependen de diferentes facto-
res: su absorción intestinal, la 

síntesis endógena y su eliminación. 
No existe un valor numérico exacto 
que marque los niveles de coleste-
rol normales, por lo que es mejor 
hablar de rangos de normalidad o, 
mejor incluso de valores deseables 
en cada persona según su nivel de 
riesgo. 

Los niveles de colesterol total se 
pueden clasificar de la siguiente 
manera: 

• Deseables: < 200 mg/dl. 
• Límite alto: 200-239 mg/dl. 
• Alto: ≥ 240 mg/dl.

La principal consecuencia del 
exceso de colesterol en la sangre es 
el desarrollo de las enfermedades 
cardiovasculares.

La hipercolesterolemia favore-
ce el desarrollo de la aterosclero-
sis, que es el proceso que está en 
el origen de las enfermedades car-

diovasculares. 
La aterosclerosis es un fenóme-

no complejo que se caracteriza 
por la acumulación de grasa en 
las paredes de las arterias. Esto 
provoca una reacción inflamatoria 
y el inicio de una serie de procesos 
que dan lugar a la formación de la 
placa de ateroma. 

Este proceso se puede iniciar en 
las primeras décadas de la vida y 
progresa lentamente a lo largo de 
los años. Las placas, con el tiem-

po, obstruyen el interior de 
las arterias al ir creciendo de 
tamaño. 

Se dificulta, por tanto, la 
circulación de la sangre y se 
reducen el flujo sanguíneo de 
los tejidos y el suministro de 
oxígeno. Si la arteria obstruida 
está en el corazón, se produce 
una enfermedad coronaria 
(angina de pecho o infarto de 
miocardio); si tiene lugar en las 
arterias cerebrales, da lugar a 
la enfermedad cerebrovascu-
lar (accidente cerebrovascu-
lar). Cuando la obstrucción se 
localiza en las extremidades 
causa la enfermedad vascular 
periférica (arteriopatías peri-
féricas).

Es muy importante contro-
lar nuestros niveles de coles-
terol y tomar las estrategias 
necesarias para mantenerlo 
dentro de límites normales.

CORAL 
CRISTALDO
inTernisTA

https://www.
facebook.com/
cinthiacoral.
cristaldoid

ALGUNOS 
EFECTOS
Se dificulta 

la circulación 
de sangre y se 
reduce el flujo 

sanguíneo de 
los tejidos y el 
suministro de 

oxígeno
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Eduardo Villegas, 
primer DT en irse
el director técnico eduardo 
Villegas pegó el portazo en 
Gualberto Villarroel san José 
luego del empate con Wilster-
mann, a causa de un mensaje del 
presidente de su club en el que le 
decía que el equipo orureño “era 
una verguenza”.

TÉCNICO 
EXITOSO

Villegas as-
cendió a GV 

San José 

JAIME GALARZA S.
jagas1960@gmail.com

Fin de semana de clásicos. Algu-
nos con mucha historia, otros, 
muy nuevos, ajustándose a la 
coyuntura de la División Profe-
sional.

En Santa Cruz, velan armas 
Blooming y Oriente; en La Paz, 
Bolívar y The Strongest; en Co-
chabamba, Wilstermann y Au-
rora; los tres duelos con mayor 
arraigo y tradición en el país que 
se mantienen vigentes.

El más antiguo es el de los pa-
ceños. Según los historiadores, 
atigrados y celestes tuvieron su 
primer  choque el 17 de octubre 
de 1927 y fue un empate (0 - 0). 
El primero en la Liga del Fútbol 

blooming-oriente, bolívar-The strongest y Wilstermann-Aurora, en cartelera. entre el 
sábado y el martes se cumplirá la fecha de clásicos interseries del torneo Apertura

clásico
Aroma  de

JUAN CARLOS TORREJÓN

Profesional Boliviano fue el 15 de 
enero de 1978 (The Strongest 2–1 
Bolívar); y por la División Profe-
sional en 2018 (The Strongest 3–2 
Bolívar).

Después viene el duelo cocha-
bambino. Rojos y celestes dispu-
taron su primer partido el 19 de 
junio de 1955 (Wilstermann 2-2 
Aurora). En la época liguera, fue 
en 1978 (Wilstermann 2 - 1 Auro-
ra), y por la División Profesional, 
en 2018, (Aurora 0 - 0 Wilster-
mann).

Oriente y Blooming 
se encontrarán con 
la necesidad de 
ganar

En Santa Cruz, el  primer 
duelo oficial entre Blooming 
y Oriente fue el 20 de julio de 
1958, que acabó con victoria 
celeste (Blooming 3 - 0 Orien-
te). Por la Liga del Fútbol Pro-
fesional, se enfrentaron el 24 de 
agosto de 1978 (Blooming 0–0 
Oriente); por la División Pro-
fesional, el 1 de marzo de 2018 
(Blooming 1–1 Oriente).

Más de un centenar de en-
cuentros fueron acentuando la 
rivalidad, sobre todo en el clásico 
de La Paz y Santa Cruz, conside-
rados los más importantes del 
país, por tradición, rivalidad y 
convocatoria.

Nuevos clásicos
La coyuntura futbolística derivó 
en nuevos duelos. 

Uno de los más atractivos, que 
cuenta con antecedentes des-
de la década de los ‘60 en Santa 
Cruz, es el de Guabirá y Real San-
ta Cruz. Rojos y albos se verán 
las caras esta vez con el rótulo de 
“clásico”.

En la época asociacionista, 
Guabirá tenía como adversario 
a La Bélgica, por el hecho de per-
tenecer a empresas azucareras. 
Real disputaba un lance especial 
con Destroyers, llamado el “clá-
sico camba”.

La Federación Boliviana de 
Fútbol, con buen criterio, le cam-
bió de rival a Always Ready, que 
esta vez tendrá enfrente al recién 
ascendido Gualberto Villarroel 

San José de Oruro, que reem-
plaza a Real Santa Cruz como 

adversario. 
En Cochabamba, la FBF 

armó otro encuentro entre 
equipos de la región para 

la fecha de clásicos interse-
ries, que tendrá como prota-

gonistas a FC Universitario de 
Vinto y San Antonio Bulo Bulo, 
que juegan en Quillacollo y Entre 
Ríos. El año pasado, la “U” tuvo 
como adversario a Atlético Pal-
maflor, que perdió la categoría.

Independiente y Nacional re-
editarán el viejo Clásico del Sur 
entre equipos de Sucre y Potosí, 
al quedar ambos sin rivales loca-
les ante el descenso de Universi-
tario y Real Potosí. 

En otras épocas, el clásico chu-
quisaqueño lo protagonizaban 
Junín y Stormers, fundador de la 
hoy División Profesional, dos de 
los clubes más antiguos del país, 
fundados en 1914 y 1918, respec-
tivamente.

Por último, Royal Pari y Real 
Tomayapo se convierte el nuevo 
clásico de la División Profesional 
por cercanía geográfica.bolívar y The strongest se encontrarán otra vez en un ambiente “picante”

CLÁSICO,  RIVALIDAD 
A FLOR DE PIEL

Blooming y Oriente 
volverán a enfren-
tarse el domingo
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Mal comienzo de Royal Pari en 
el torneo Apertura. Perdió ayer 
de local ante Nacional Potosí 
con un autogol del zurdo Julio 
César Pérez en el Tahuichi Agui-
lera.

Era el estreno pero por la se-
gunda fecha de la serie B. El In-
mobiliario no jugó en la primera 
jornada del torneo porque su 
encuentro con Aurora fue pos-
tergado debido a la participa-
ción del equipo cochabambino 
en la Copa Libertadores.

Fue una floja presentación 
del equipo que dirige el mexi-
cano David de la Torre ante un 
rival que vino con la intención 
de recuperar los dos puntos que 
dejó en el camino, al igualar con 
Blooming (3-3) en la Villa Impe-
rial el domingo pasado.

A Royal Pari le costó generar 
situaciones de gol en la primera 

etapa. La mejor de ellas fue un 
tiro libre de Celín Padilla que el 
golero Saidt Mustafá desvió al 
córner.

El colombiano Olmes García 
y el nigeriano Bismark Ubah no 
gravitaron en la ofensiva del on-
ceno local.

Nacional, en cambio, estuvo 
siempre más cerca del gol desde 
un inicio. El argentino Facundo 
Callejo falló una gran ocasión 
dentro del área al rematar des-
viado. Pero su coterráneo Mar-
tín Prost logró desnivelar en el 
minuto 42. El gol fue anulado 
seis minutos después de haber 
sido convalidado, porque des-
de el VAR dijeron que hubo po-
sición adelantada del autor del 
tanto, algo que no se percibió.

Mala pata
Royal Pari mejoró un poco en el 
segundo tiempo y el encuentro 
se tornó mucho más interesante 
que en su primera parte.

 
Ambos equipos buscaban el 

arco contrario aunque sin mu-
cho peligro.

Una jugada desafortunada en 
la zaga de Royal Pari le abrió el 
marcador a Nacional. Julio Cé-
sar Pérez introdujo la pelota en 
su arco al intentar despejar en 
centro desde la derecha. Fue en 
el minuto 61.

Restaba media hora, sin em-
bargo, a Royal Pari le costó el ca-
mino del gol para por lo menos 
rescatar una unidad. 

En el minuto 83, el colombia-
no Yossymar Gómez, otro de los 
refuerzos para esta temporada, 
anotó la igualdad con golpe de 
cabeza, pero el VAR invalidó el 
tanto por una evidente posición 
adelantada.

Un duro traspié para Royal 
Pari, que este año incorporó 
más de una decena de jugadores 
con la esperanza de mejorar la 
campaña del año pasado.

Ahora está obligado a tratar de 
recuperar puntos en el clásico 
interseries con Real Tomayapo, 
el próximo lunes.

Empate en Oruro
Gualberto Villarroel San José 
dejó escapar el triunfo ante Wi-
lstermann en los 27 minutos fi-
nales que quedaba por jugar a 
raíz de la suspensión por lluvia 
del encuentro que disputaban 
el miércoles en el estadio Jesús 
Bermúdez.

El encuentro fue suspendido 
cuando el equipo orureño se 
imponía por 2-1, con goles de 
Rodrigo Vargas en el minuto 2 
y  Daniel Calero a los 12. El des-
cuento lo había anotado Jeffer-
son Tavares para la visita.

Ayer por la mañana se com-
pletó el encuentro, y Wils-
termann lo igualó a través de 
Adrián Peña al minuto 90.

Facundo Calleja de Nacional y Javier Guerra de Royal Pari disputan la pelota. La visita se llevó tres puntos vitales del estadio Tahuichi Aguilera y es líder de la serie B

JUAN CARLOS TORREJÓN 

DEBUT CON DERROTA EN CASA, CON UN AUTOGOL

Royal Pari comenzó con el pie 
izquierdo, cayó ante Nacional
GV San José y Wilstermann igualaron en partido que empezó el miércoles y acabó ayer 
por lluvia. La segunda fecha continúa hoy con Independiente - Always Ready

TABLAS TORNEO APERTURA

SERIE A

POS. EQUIPO PTS. PJ G E P GF GC DIF. 
1. REAL TOMAYAPO 4 2 1 1 0 4 3 +1
2. THE STRONGEST 3 1 1 0 0 3 0 +3
3. SAN ANTONIO BULO BULO 1 1 0 1 0 2 2 0
4. REAL SANTA CRUZ 0 2 0 0 2 1 5 −4

SERIE B

POS. EQUIPO PTS. PJ G E P GF GC DIF. 
1. NACIONAL  4 2 1 1 0 4 3 1
2. BLOOMING 1 1 0 1 0 3 3 0
3. AURORA 0 0 0 0 0 0 0 0
4. ROYAL PARI 0 1 0 0 1 0 1 -1
SERIE C
POS. EQUIPO PTS. PJ G E P GF GC DIF. 
1. UNIVERSITARIO  4 2 1 1 0 2 1 +1
2. GUABIRÁ 3 2 1 0 1 2 2 0
3. ALWAYS READY 1 1 0 1 0 1 1 0
4. INDEPENDIENTE  0 1 0 0 1 1 2 −1

SERIE D

POS. EQUIPO PTS. PJ G E P GF GC DIF. 
1. BOLÍVAR 6 2 2 0 0 5 1 +4
2. WILSTERMANN 4 2 1 1 0 5 2 +3
3. GV SAN JOSÉ 1 2 0 1 1 3 5 −2
4. ORIENTE  0 2 0 0 2 0 5 −5

0-1
ROYAL PARI
DT: D. De la Torre

NACIONAL
DT: C. Biaggio

13 Diego Méndez
32 Alexander Zurita
72 Sergio Gil
27 Julio César Pérez
23 Elieser Quiñones
3 Tobías Moriceau
12 Juan Alexis Ribera
8 Andrés Moreno
24 Celín Padilla
9  Olmes García
91 Bismark Ubah

1 Saidt Mustafá
5 Daniel Mancilla
13 Abraham Cabrera
6 Edisson Restrepo
3 Javier Guerra
16 Andrés Torrico
10 Samuel Galindo
15 Jorge Marcos Andia
20 Martín Prost
24 Gustavo Alles
19 Facundo Callejo

LA SÍNTESIS

ESTADIO  TAHUICHI

Gol: No hubo Gol: 61’ Julio César Pérez, 
en contra

Quiñónez (RP), Padilla (RP), Moreno (RP)

No hubo
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Eduardo Villegas presentó de 
manera sorpresiva su renuncia 
como entrenador de Gualberto 
Villarroel San José, a raíz de un 
mensaje “desacertado” que le 
envió el presidente del club oru-
reño, Paulo Foster.

Villegas anunció su decisión 
en la conferencia de prensa que 
se llevó a cabo luego del parti-
do entre GV San José y Wilster-
mann, que se completó ayer en 
la mañana luego de haber sido 
suspendido y postergado por 
lluvia.

“He tenido un mensaje del 
presidente muy desacertado. 
Estoy presentando mi renun-
cia. No voy a hablar de fútbol, 
no tengo argumentos, no tengo 
contrato así que me voy, estoy 
dejando el club”, manifestó Vi-
llegas  minutos después del em-
pate (2-2) registrado en el esta-
dio Jesús Bermúdez de Oruro.

Con la tranquilidad que lo ca-
racteriza, pero con un indisimu-
lable enfado reflejado en el ros-
tro, el entrenador cochabambi-
no informó sobre el contenido 
del mensaje que le envió Fols-
ter. “Me dijo que mi equipo era 
una vergüenza”, indicó a tiempo 
de agregar que “hemos traído 
los jugadores que pensaba, pero 
dentro del presupuesto del pre-
sidente que era bien bajo”. 

Anoche, GV San José abando-
nó el estadio orureño ganando el 
encuentro  por 2-1, pero restaban 
por disputarse 27 minutos, que no 

Eduardo Villegas puso fin a su labor en Gualberto Villarroel San José por un mensaje descomedido del presidente de su hoy ex club

INTERNET

pudieron jugar en ese momento 
debido a una torrencial lluvia que 
anegó varios sectores del campo 
de juego.

Rodrigo Vargas abrió la cuenta 
a los 2 minutos y Daniel Calero 
aumento a los 12, para el local. 
Luego descontaría el brasileño 
Jefferson Tavares a los 47, para la 
visita, en la noche del miércoles.

El partido se reinició ayer a las 
11 de la mañana tal como estaba 
previsto, en la casi media hora de 
juego se produjo el empate de 
Wilstermann, por intermedio de 
Adrián Peña.

Al parecer, la igualdad provocó 

la reacción de Paulo Foster, quien  
decidió enviar el comentado 
mensaje en el que criticaba a su 
equipo y manifestaba su desagra-
do por el rendimientodel mismo.

Los antecedentes
Eduardo Villegas había asumido 
el desafío de ascender a Gual-
berto Villarroel San José en el 
mes de febrero de 2023.

Lo sacó campeón de la Copa Si-
món Bolívar 2023, derrotando en 
la final a San Antonio Bulo Bulo.

Un año después decide mar-
charse por la intoleracia del pre-
sidente de su club.  

NO TERMINÓ NI LA SEGUNDA FECHA DEL TORNEO APERTURA

Insólito, Eduardo Villegas dejó 
de ser el técnico de GV San José
El cochabambino decidió renunciar ayer al cargo al considerar “muy desacertado” un 
mensaje que le envió el presidente de su club luego del empate ante Wilstermann

Tiago Nunes despedido por el “Fogao”

COPA LIBERTADORES

Botafogo 
despide a DT 
tras empate 
con Aurora
El Botafogo de Rio de Janeiro 
anunció ayer el despido del 
entrenador brasileño Tiago 
Nunes, que estaba bajo pre-
sión por la irregularidad del 
equipo en el inicio de 2024.

El despido ocurre un día 
después de que el tradicional 
once carioca, donde brilló Ga-
rrincha, cediera in extremis un 
empate por 1-1 en su visita al 
Aurora de Bolivia, en el parti-
do de ida de la segunda fase de 
la Copa Libertadores.

El ‘Fogão’ añadió que su 
dueño, el magnate estadou-
nidense John Textor, y su De-
partamento de Fútbol “están 
en el mercado en busca de un 
nuevo comandante para lide-
rar al equipo en los desafíos de 
la temporada”.

Expulsado al final del cho-
que en Cochabamba por roces 
con el entrenador rival, Nunes 
era cuestionado desde hace 
días por el rendimiento de-
cepcionante del Botafogo, que 
el año pasado dejó escapar de 
manera insólita el título de la 
liga, con él en el banquillo en 
los últimos cinco juegos. 

FÚTBOL FEMENINO

Bolivia tiene  
amistosos 
con Perú
La selección boliviana feme-
nina de fútbol enfrentará a 
su similar de Perú en dos en-
cuentros amistosos cumplir-
se en Santa Cruz. 

Los partidos están progra-
mados para el 24 y 28 de fe-
brero en el estadio Tahuichi 
Aguilera, a las 16:00 y 15:00 
horas, respectivamente, con 
un costo de10Bs para mayo-
res y 5Bs para menores.

Será la primera prueba bajo 
el mando del nuevo entrena-
dor Mauricio Villarroel.

La Verde se alista pensando 
en la Copa América 2025, a 
celebrarse del 13 al 31 de mar-
zo en Asunción, Paraguay.

ATP Challenger Bolivia
se pone en marcha el 29
Santa Cruz será nuevamente se-
de de un torneo internacional de 
tenis. Por segundo año consecu-
tivo se jugará en las canchas del 
Country Club Las Palmas.

La cuarta versión del ATP 
Challenger Bolivia se cumplirá 
del 4 al 10 de marzo. 

El ATP Challenger Bolivia, 
que en 2023 fue elegido por la 
ATP como el mejor torneo de 
Sudamérica (categoría Challen-

ger), repartirá 80.000 dólares en 
premios.

La Pre-Qualy se jugará el 29 de 
febrero y 1 de marzo. Los clasi-
ficados avanzarán a la Qualy, 
que se disputará entre el  2 y 3 de 
marzo. 

El cuadro principal, al que se 
integrarán los mejores tenistas 
del circuito ATP Challenger, 
arrancará el lunes 4 de marzo y  
finalizará el domingo 10. Juan Carlos Prado fue uno de los principales animadores en la versión 2023

EN EL COUNTRY CLUB LAS PALMAS

TORNEO APERTURA

Derrota polémica y 
un empate

Gualberto Villarroel San José 
debutó perdiendo en el Apertu-
ra ante Bolívar, en La Paz, con 
un arbitraje que lo perjudicó.

GV San José ocupa el tercer 
lugar en la serie D, detrás de 
Bolívar y Wilstermann, y está 
delante de Oriente.

Diez    Polideportivo



A23Viernes 23 De febrero De 2024   EL DEBER

Internacional    Diez

LIGA ESPAÑOLA

Real Madrid 
intentará 
sacar ventaja
El Real Madrid, líder de La-
Liga, recibe el domingo al 
Sevilla en la 26.ª jornada del 
campeonato español, en un 
nueva oportunidad para ale-
jarse de Girona (2º).

El Real Madrid comanda la 
clasificación con seis puntos 
de ventaja sobre los catalanes.

Para el Real Madrid es la 
ocasión de intentar adelan-
tarse, si Girona vuelve a pin-
char el lunes ante el Rayo Va-
llecano.

El Barcelona también estará 
pendiente de lo que ocurra en 
el Bernabéu.

Tercer clasificado a ocho 
puntos del líder, el Barça re-
cibe el sábado a un correoso 
Getafe.

El Atlético de Madrid (4º) 
visitará al colista Almería bus-
cando seguir metido entre los 
cuatro primeros.

AMISTOSOS

Argentina 
ante Nigeria y 
El Salvador
La Asociación del Fútbol Ar-
gentino (AFA) anunció que 
en la ventana internacional 
de marzo próximo disputará 
dos amistosos en los Estados 
Unidos, en lugar de los cote-
jos previstos inicialmente en 
China.

Hace dos semanas, las au-
toridades chinas renunciaron 
a acoger amistosos de Argen-
tina en marzo, después del 
enojo que generó en los afi-
cionados del país asiático que 
Lionel Messi no disputara un 
amistoso del Inter Miami en 
Hong Kong.

El cotejo frente a El Salva-
dor se disputará el 22 de mar-
zo en el estadio Lincoln Fi-
nancial Field de de Filadelfia, 
mientras que el cotejo frente 
a Nigeria se realizará el 26 del 
mismo mes, en el Coliseo de 
Los Ángeles, en California.

Ferrari se reivindica
Con Max Verstappen en el garaje y sin circular, sus competido-
res pudieron realizar con menos presión sus pruebas en Baréin 
y el español Carlos Sainz Jr (Ferrari) fue el más rápido en el 
segundo día de ensayos de pretemporada de Fórmula 1.

AFP
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Con asistencias de Lionel Messi 
y Luis Suárez, el Inter Miami se 
impuso el miércoles 2-0 al Real 
Salt Lake en el partido de aper-
tura de la MLS, un torneo que el 
equipo floridano aspira a ganar 
este año.

Un gol del extremo Robert 
Taylor a los 39 minutos y otro del 
paraguayo Diego Gómez a seis 
minutos del final le dieron la vic-
toria a los locales. 

Messi no marcó, pero volvió 
a ser la estrella del partido, un 
peligro constante para la zaga 
del Real Salt Lake con sus galo-
padas, regates y pases como la 
asistencia del primer gol.

El rosarino hizo disfrutar a los 
más de 20.000 espectadores que 
llenaron el estadio del Inter, una 
costumbre desde que llegó la 
“Messimanía” a Florida en julio 
pasado. Entre ellos estaba otra 
estrella, el actor Will Smith. 

La hinchada también asistió al 
debut del uruguayo Luis Suárez 
en la MLS, presentado a la afi-
ción antes del partido, en com-
pañía de su familia y de los due-
ños del Inter, Jorge Mas y David 
Beckham.  

El ‘Pistolero’ dio su primer 
asistencia en el torneo, pero no 
abrió su cuenta goleadora.

Experiencia y juventud
El Inter arranca con buen pie 
una temporada en la que aspira 
a ganar por primera vez la MLS, 

tras realizar una inversión in-
édita en la historia de la liga.

La franquicia floridana es la 
gran favorita desde que reunió 
a cuatro viejas glorias del F.C 
Barcelona como Messi, Suárez, 
Alba y Sergio Busquets, además 
de invertir en jóvenes talentos 
como el paraguayo Diego Gó-
mez, goleador del preolímpico.

AFP

BUEN COMIENZO EN LA MLS

Messi conduce a la 
victoria al Inter Miami
El argentino, el uruguayo Luis Suárez y el juvenil paraguayo Diego 
Gómez fueron los más destacados en el equipo floridiano

Lionel Messi volvió a ser desequilibrante en el Inter Miami y lo guió al triunfo

Dani Alves, condenado 
a cuatro años de prisión
El futbolista brasileño Dani Al-
ves fue condenado ayer a cua-
tro años y medio de cárcel por 
un tribunal en Barcelona que 
lo consideró culpable de haber 
violado a una mujer en los ba-
ños de una discoteca de esa ciu-
dad española a finales de 2022.

Los jueces estimaron “acredi-
tado que la víctima no consintió 
y que existen elementos de prue-
ba, además del testimonio de 

la denunciante, para entender 
probada la violación”, indicó el 
tribunal en un comunicado.

Los magistrados le impusie-
ron cinco años adicionales de 
libertad vigilada, orden de aleja-
miento de la víctima por nueve 
años y medio y el pago de una 
indemnización de 150.000 eu-
ros. 

La Fiscalía, que dio credibili-
dad al relato de la denunciante 

desde el inicio de las investiga-
ciones, pedía para él una pena 
de nueve años, y su defensa so-
licitaba su absolución.

La abogada del exjugador del 
Barça, Inés Guardiola, anun-
ció que recurrirá la sentencia, 
mientras que la letrada de la de-
nunciante, Ester García, afirmó 
que su clienta está “satisfecha” 
porque le han “creído”, aunque 
dejó la puerta abierta a un posi-
ble recurso.

Como durante el juicio oral, 
celebrado entre el 5 y el 7 de 
febrero, Alves, de 40 años, fue 
conducido a la Audiencia de 
Barcelona en un furgón policial 
desde la prisión en la que lleva 
recluido 13 meses. Dani Alves,  ex futbolista del Barcelona, pagará una indemnización de 150.000 euros

POR VIOLACIÓN

Más de 20.000 
personas asistieron 
a ver al Inter Miami, 
entre ellos el actor 
Will Smith


